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•ФАБРИКА МЯСА. ВТОРАЯ ОЧЕРЕДЬ

На принципах ускорения
с СЕМИНАРА ПЕРВЫХ СЕКРЕТАРЕЙ ГОРКОМ ОВ И РАЙКОМ ОВ

ГО Р(РАЙ]ИСПОЛКОМ ОВ
ПАРТИИ И ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ

На строительной площадке, где возводится вторая 
очередь фабрики мяса, состоялся семинар по изучению 
опыта организации работ на возведении этого важнейше
го в социально-экономическом развитии области объек
та. В нем приняли участие первый секретарь обкома 
КПСС В. И. Зоркальцев, председатель облисполкома 
А. Б. Высоцкий, второй секретарь обкома КПСС А. С. 
Зарембо, секретари обкома КПСС А. А. Поморов, Н. П. 
Кириллов, заведующий отделом организационно-партий
ной работы Ё. А. Вологдин, председатель облсовпрофа 
Н. С. Сперанская, председатель областного комитета на
родного контроля М. А. Штвеев, первый заместитель 
председателя облисполкома, председатель областного аг
ропромышленного комитета И. И. 1^тов, первые секре
тари горкомов и райкомов партии, председатели гор(рай)- 
исполкомов.

Секретарь обкома КПСС 
А. А. Поморов рассказал о 
главных принципах органи
зации строительства объ
екта, который сами строите
ли назвали фабрикой мяса. 
Объект сложный, его стои
мость — более 20 миллио
нов рублей. Областной ко
митет партии провел круп
ные подготовительные рабо
ты. К строительству привле
чены мощные силы проек
тировщиков и строителей, 
организации снабжения, 
Ч:пециалисты агропрома, 
Партийные работники. В хо
де обсуждения задачи и 
предстоящих работ достиг- 

)  нуто единство взглядов 
всех участников строитель
ства. Общее мнение: ’ об
ласть располагает достаточ
ным потенциалом матери
альных и технических 
средств, людских ресурсов, 
проектных организаций для 
ускоренного строительства 
этого объекта, строитель
ство и проектирование мож
но вести одновременно, в 
процесс проектирования мо
гут включаться и сами 
строители, внося предложе
ния, как быстрее и дешевле 
выполнить задание.

Обычные в таких случаях 
споры были сняты на ста
дии проектирования и сда
чи проекта строителям. По
ка не отмечено каких-либо 
затруднений и в материаль
но-техническом обеспечении 
стройки. ,
’ В ходе подготовки сами 
руководители строительных 
организаций заложили осно
вополагающие моменты со- 
рев1Нования. Будущая фаб
рика в своей проектной 
структуре содержит как бы

два равнозначных блока 
животноводческих! помеще
ний. Один блок взяло на се
бя крупнейшее в области 
строительное управление 
«Химстрой», второй блок— 
быстро развивающийся 
Главтомскцтрой. Уже на 
стадии подготовки строи
тельства был широко -ис
пользован опыт возведения 
крупнейших объектов, нара
ботанный руководством и 
партийным комитетом уп
равления «Химстрой» и 
Октябрьским райкомом пар
тии.

Активно подключились к 
объекту транспортники, до
рожники, Томское карьеро
управление.

Достижение единства во 
взглядах, твердое следова
ние принципу «дал слово— 
сделай» позволили начать 
строительство в октябре те
кущего года в исключи
тельно быстром темпе.

Руководители стройки 
задумали провести экспе
римент по освоению новых 
подходов и методов в реше
нии крупной народнохозяй
ственной задачи. Первые 
результаты показывают, что 
это удается всем без иодлю- 
чения участникам строи
тельства.

Используемые на этом 
объекте подходы и решения 
возможны не только на 
фабрике мясд, но практиче
ски во всех районах обла
сти. Для .лх реализации 
имеются достаточно круп
ные проектные, строитель
ные, монтажные, транспорт
ные организации, людские 
ресурсы.

При областном комитете 
КПСС создан штаб по ру

ководству стройкой во гла
ве с секретарем обкома 
КПСС А. А. Поморовым. 
Стиль работы штаба — ле
тучие оперативки. На рас
смотрение главных вопро
сов отводится 40—50 ми
нут в неделю.

Основная работа ведется 
на строительных объектах, 
среди людей — проектиров
щиков, прорабов, механиза
торов, снабженцев. На пло
щадках работает минимум 
техники, но она не стоит, 
поступающие материалы 
идут в дело с колес. Людей 
не надо подгонять: сама за
дача. отношение к строите
лям, создание им условий, 
обеспечение фронтй работ 
стимулируют их на удар
ный труд.

Для того, чтобы опера
тивно информировать обще
ственность о ходе строи
тельства фабрики мяс;а, 
подмечать прорехи, органи
зован пресс-центр.

Ответственно планируют 
каждый рабочий день 
[стройки начальнин СМУ-^ 
управления «Химстрой» 
А. Ф. Чемерис, начальник 
СУ-2 Главтомскстроя А. А. 
Буланев. Это испытанные 
руководители строительного 
производства, за их плеча
ми немало важных народ
нохозяйственных объектов. 
Исключительную оператив
ность проявил при выпол
нении задания— строитель
ства дорог—и председатель 
«Томскагропромхимии» А. К. i 
Биндерис. За короткий 
срок построена кольцевая 
дорога с твердым покрыти
ем, которая обеспечила до
ступ ко всем уголкам строй
ки. Фабрика мяса находит
ся в поле повседневного 
внимания начальника уп
равления «Химстрой» П. Г. 
Пронягина, начальника
Главтомскцтроя Б. А.
Мальцева, начальника про- 
изводственног(1 управления 
автомобильных дорог Э. П. 
Осетрова, управляющего 
трестом «Агропромдор- 
строй» Е. Б. Сартакова, на
чальника территориального 
объединения «Томскавто- 
транс.» И. Г. Бурцева. По 
существу главным инжене
ром проекта стал директор

янститута «Том'скагропром- 
проект» А. А. Трофимов.

Сейчас на обеих площад
ках идет забивка свай. До 
конца года сваи будут заби
ты под все корпуса, появят
ся два корпуса в железобе
тоне. В 1988 году будут 
введены мощности, позволя
ющие производить 3 тыся
чи тонн мяса в год, а в 1989 
году эти мощности будут 
удвоены.

На семинаре выступил 
заместитель начальника 
штаба строительства, заме
ститель председателя обл
исполкома Г. Ф. Муравьев. 
Он отметил, что стройка 
трудная, но в ней задейст
вованы компетентные руко
водители проектных и 
строительных организаций, 
сильно партийное влияние. 
Все вопросы решаются 
своевременно, организации 
действуют самостоятельно, 
с инициативой. Так, напри- 
мёр, разработку технологии 
изготовления сложнейшей 
конструкции — так назы
ваемой железобетонной ре
шетки — взял на себя глав
ный инженер Главтомск
строя А. Я. Зайцев. И есть 
уверенность, что эта про
блема будет решена.

Предельно лаконичным 
было выступление началь
ника управления «Хим- 
с.трой» П. Г. Пронягина. Он 
сказал: «Стройка трудная,
она нас проверяет. Взялись 
за это дело — надо • рабо
тать».

Начальник СМУ-7 управ
ления «Химстрой» А. Ф. 
Чемерис отметил, что ему 
интересно работать на та
кой стройке, здесь будет 
применен опыт строитель
ства тепличного комбината 
и бройлерной фабрики. 
Главное — не бетон и тех
ника. а люди, обогащенные 
опытом и благородной за
дачей, — снабдить населе
ние мясом.

Начальник Главтомск
строя Б. А. Мальцев отме
тил, что эта стройка сильна , 
единством устремлений всех 
ее участников. В связи с 
этим внутри главка вы
строена цепочка ответствен
ности, которая обеспечит 
успех дела. Стройка прове-

•Как выпог.к£ЮГся обязательства

ряет способность строите
лей перестроиться.

Директор совхоза «Том
ский» П. П. Кошель особо 
подчеркнул в своем выступ
лении уважительное отно
шение проектировщиков и 
строителей к мнению спе
циалистов животноводства. 
Это создает атмосферу по
иска, желание вносить свои 
предложения. Уже сейчас 
видно, что на новой фаб 
рике максимум внимания 
будет уделено условиям 
труда животноводов, транс
портным коммуникациям. 
Принципы ускорения, зало
женные в этой стройке, на
до сохранить и приумно
жить.

На семинаре выступил 
председатель облисполкома 
А. Е. Высоцкий. Он отме
тил важноцть хорошей под
готовки к строительным 
работам. Своевременное 
решение всех вопросов на 
подготовительной стадии 
позволило дружно начать 
дело. Строительство фабри
ки мяса, эксперимент, кото
рый здесь идет, находятся 
под контролем бюро обкома 
партии. Подобные встречи 
на строительной площадке 
будут продолжены, стройка 
будет показана в динамике. 
Важное значение этого 
строительства в том, что 
подобные подходы и сосре
доточение сил, стремление 
получить отдачу в ближай
шее время от вложенных 
средств должны иметь ме
сто в каждом районе, в 
каждом хозяйстве. Круп
ные, важные объекты обще
районного масштаба долж
ны быть под контролем 
райисполкомов, их руково
дителей.

Участники семинара по- 
(петили блони, V которые 
строятся на территории дей- 
сдвующего свинокомплекса 
совхоза «Томский», мощно
стью в 2 тыс. тонн мяса в 
год. Строительство этих 
блоков началось в феврале 
нынешнего года, а в декаб
ре они будут засалены жи
вотными. О ходе строитель
ства рассказал начальник 
СУ-2 Главтомекстроя А. А.  ̂
Буланев.

ТРИ ЛИДЕРА
Три лесозаготовительных комп

лекса —передовые на Ореховском 
опытном лесокомбинате. Они до
срочно выполнили программу де
сяти месяцев, причем один из 
них, возглавляемый В. Ф. Скур- 
ковым, на 138 процентов. Непло
хо идут дела и в другом комплек
се, который возглавляет Ю. В. 
Григорьев. Все, комплексы уком
плектованы . постоянными опера
торами, которые трудятся в лесу 
не первый год.

Так, Владимир Трофимович 
Смоляков (на снимке справа) в 
лесу больше двадцати лет. Он 
оператор валочной машины. Опе
ратор лесного погрузчика Петр 
Викторович Балашев заготавлива
ет лес несколько меньше, но )тем 
не менее он одни из опытных 
механизаторов в передовом лесо
заготовительном комплексе В. Ф. 
Скуркова.

Фото Б. Лисицына.

ПО ПУТИ СОДРУЖЕСТВА

« Т О М С К Л В Т О Т Р А Н С » :  
К  Д А Л Ь Н И М  Р Е Й С А М

Три недели назад «Том- 
леспром» и «Томок§8то- 
транс» возобновили договор 
содружества на зимние ме
сяцы. Городские водители 
за сезон обязались доста
вить с дальних делян 435 
тысяч- кубометров вахтовой 
древесины. Намечены обо
юдные меры по подготовке 
к ударной страде, заключе
ны и договоры между пред
приятиями.

Автотранспортники не про
медлили на старте. Уже де
каду отработала в Катай- 
гинцком леспромхозе брига
да А. Г. Алексеева из авто
колонны № 1976 (на ниж
ний склад доставлено 6.4 
тысячи кубометров леса). В 
рейсах—шесть «КамАЗов», 
на днях прибыли еще три. 
Начинала бригада с неболь
ших объемов — 300—350 
кубометров в сутки. Теперь 
же водители освоились и 
удвоили выработку. О быто
вых условиях беспокоитьс^я 
незаче.м: приняли наших
рабочих катайгинцы даже 
лучше, чем минувшей зи

мой. К приезду горожан от
ремонтировано, в частности, 
общежитие.

На вывозку леса в Чаин- 
ский, Тегульдетский и 
Верхнекетский районы
предполагается направить 
104. г.Етсмобиля. Задание у 
двух автоколонн (№№ 1235 
и 1974) — по 135 тысяч 
кубометров на сезон. Но ес
ли судить по процентному 
прирос,ту вывозки, наиболь
ший он —• у бригад автоко
лонны № 1976. Им плани
руется перебросить в Катай
те уже не 55 тысяч кубо
метров, как предыдущей 
зимой, а 77 тысяч. В напря- 
женно.м ритме будут тру
диться и водители из 
1975-й. Кроме того, к даль
ним рейсам готовятся работ
ники Асиновского и Колпа- 
шевсКого автопредариятий.

«Томскавтотранс^» пере
шел в августе на новые ус
ловия оплаты труда. По
этому на собраниях в авто
колоннах наши шоферы за
давали много вопросов по 
нормированию, учету труда. 
Все, что необходимо, с эко

номистами «Томлеспрома» 
уже согласовано. Лесозаго
товители пообещали повсе
местно организовать бри
гадный подряд. Словом, по 
сравнению с минувшим се- 

.зоном в зарплате водители 
не потеряют. А вот условия 
соревнования решено нес
колько изменить. Оператив
но они будут подводиться, 
как . и прежде, по дека
дам. Денежные же премии 
заменены ценными подарка
ми. Их будут получать не 
только отдельные водители 
из экипажа, а весь экипаж. 
Лучшие ле<;овозники по ито
гам страды приобретут то
вары повышенного спроса, 
получат бесплатные путевки 
на отдых.

На пять—десять дней 
раньше намеченного развер
нутся автотранспортники. 
Большинство машин готово 
к отправке.

С. ЗЯБЛОВ, 
начальник отдела гру
зоперевозок объедине
ния «Томскавтотранс».

Агропром: заторы на бройлерном конвейере

В Ы Х О Д 3 Т У П н
Птичник был явно пе

регружен. В клетках, 
подминая друг друга, 
сплошным белым комом 
возились .откормленные 
бройлеры. Их душила 
теснота. Более сильные 
пытались выкарабкаться 
наверх. А совсем ослабев
ших птичница Т. Е. 
Шадрина выдергивала из 
клеток н, словно тряпье, 
уталкнвала в ящики. От
дельно подбирала погиб
ших.
Удрученные такой карти

ной, мы с главным зоотех
ником В. А. Трухиным по
шли в следующий птичник. 
Но и здесь происходило 
примерно то же самое.

— Суть перестройки хо
рошо дошла до сознания 
наших рабочих, — говорит 
член па(ртбюро фабрики 
птичница Н. В. Гуляева, — 
все мы работаем на бригад
ном подряде, на хозрасчете. 
Однако инициатива рабо
чих глохнет на месте. Что 
толку от того, что, напри
мер, наша бригада вместо 
75 дней по норме потратила 
на откорм птицы 60 дней? 
Никто нашу продукцию не ' 
берет. Происходит пере
держка птицы. Отсюда и по
терн продукции, и огром-

{ный перерасход кормов..
Страсти, вызванные пе

ребоями в реализации про
дукции, накалились на Кан
динской птицефабрике до 
предела.

— Что ни день, то сры
вы, — возмущался брига
дир Ю. В. Терещенко.-—По 
графику фабрика должна 
ежедневно отправлять по 8

—10 машин в кулинарный 
цех мясокомбината, а берут 
всего три машины. А раз 
нет сбыта продукции, зна
чит, нет конечного резуль
тата. Люди из-за этого‘те
ряют до половины заработ
ной платы. Их лишают пре 
мни за перерасход кормов, 
наказывают за падеж пти
цы.... А они в этом сов^м 
не виноваты. Я, как депутат 
райсовета, куда только не 
обращался по просьбе ра
бочих. Но, кроме обещаний 
разобраться, ничего в ответ 
мы не получили.

Особенно в критическом 
положении оказалась брига
да, которая непосредственно 
занята отправкой птицы. 
Почти ежедневно она изны
вает от безделья с семи ут- 
pcL Рабочие, а это в основ
ном женщины, к этому вре
мени приходят на работу, 
чтобы «ловить» птицу и за
гружать мапшны. Так дик
тует график... Но мЬшин 
нет. И вот женщины тол
кутся на морозе у птични
ков. Сегодня все они (чело
век двадцать) хлынули в 
кабинет к Трухину. Обидам 
нет конца...

— Езди нет отгрузки, то 
мы получаем всего по 23 
копейки за час, — говорят 
они. — Как на эти копейки 
прокормить семьи?.. И ведь 
если бы отправлять было 
нечего, а то полные птични
ки!

— В нашу обязанность 
входит не только отправка 
продукции, но и подготовка 
освобожденных птичников к 
приему новых партий... Но, 
не отправив бройлеров, мы 
не можем готовить и птич

ники. Одно держит другое. 
Так дальше работать нель
зя.

Что и говорить, фабрика 
от этих заторов несет колос
сальные потери. Во-первых, 
она досрочно справилась с 
годовым планом. И руково
дители фабрики с удовле
творением прикинули, что 
смогут до конца года полу
чить за сверхплановую про
дукцию около 300 тысяч 
рублей прибыли. Что ж. в 
условиях хозрасчета и пере
хода на самоокупаемость 
это вполне логичные расче
ты. Однако на деле получа
ется почти наоборот: из-за
передержки птицы фабрика 
ежедневно теряет около 800 
рублей. К тому же, если пе
рерасходованы лимиты на 
корма, птичницы не 
получат премию (50 про
центов от суммы экономии), 
не видеть им надбавки и за 
сверхплановые привесы, и 
за сокращение прямых за
трат. И если еще отходы 
идут с#ерх нормы, то за 
каждый их процент премия 
снижается еще на 5 про
центов. Так что возмуще
ние птичниц и рабочих по 
отправке продукции спра
ведливо.

— Мы за девять дней 
сдали 40 тонн, — говорит 
бригадир первого птичника 
Т. И. Каначук, а могли 
бы это сделать за четыре 
дня.

Но, может быть, продук
ция совхоза «Кандинский» 
такова, что от нее ес̂ гь ре
зон отмахиваться? Тем бо
лее что работники мясоком- 
бииата на это намекали... 
Посмотрим, что предписы

вает ГОСТ. Согласно ему, 
фабрика может реализовы
вать птиц весом до 900 
граммов, (Этот стандарт 
действует с 1 января 1987 
года). Но с фабрики на ком
бинат курицы поступают 
весом до 1.700 граммов. Бы
вают, правда, и полегче, но 
не ниже 1.200— 1.300. Ка
кие тут могут быть претен
зии?

Конечно, если курицы 
вместо 8 часов по норме на 
выдержку перед забоем си
дят полуголодные по 8 
дней, то это отнюдь не бла
готворно сказывается на ка
честве продукции...

Чем же вызваны заторы 
в мясном конвейере? Поче
му мясокомбинат не берет 
Кандинскую продукцию? (К 
с,пову, ,в таком же положе
нии нередко оказывается и 
птицесовхоз «Новоархан
гельский»). Неужели том
ские магазины так перепол
нены мясом, что спрос уже 
удовлетворен?

Поскольку из Кандинки 
(так же; как и из срвхозов 
«Новоархангельский» и 
«Рассвет», с Туганс^{ой 
птицефабрики) птица посту
пает в кулинарный цех мя
сокомбината, то все эти 
вопросы мы адресовали на
чальнику цеха Н. С. Пись
менному. И тут выясни
лось вот Что. Этот цех, пе
реработав продукцию пти
цефабрик, отправляет ее 
преимущественно в районы, 
области — Александров
ский, Верхнекетский, Кол- 
пашевский, Асиновокий и 
другие. Но главный потре
битель — Стрежевой. Он-то 
как раз и стал «виновни

ком» перебоев в мясном 
конвейере.

— Продукцией, предназ
наченной для Стрежевого, 
мы забили у себя в цехе все 
камеры. Поступающую пти
цу девать некуда. А гото
вую не можем отправить. 
Навигация уже закончилась, 
а зимника еще нет. Не по
лучается и с железной до
рогой, — поясняет Николай 
Стефанович. — И стало 
очень трудно q размещени
ем. Бывает, птица ночует в 
гараже... К тому же нас 
блокирует еще и торговля— 
очень неохотно берет деше
вую продукцию, потроха, 
или, как еще их называ1бт, 
пупки. Им невыгодно прода
вать эту нефондовую про
дукцию по 50—70 копеек 
за килограмм... И цех забит 
до отказа. Он по сво
им мощностям должен пе
рерабатывать в день- не 
больше 10—12 тонн, а у 
нас выходит до 20 тонн. К 
тому же цех, можно сказать, 
дышит на ладан, требует 
срочной реконструкции, ка
питального ремонта. Ситуа
ция прямо-таки тупиковая...

Прав1да, в конце нашей 
беседы Письменный пообе
щал, что через два-три дня, 
возможно, удастся растол
кать продукцию по районам. 
Но тут же признал, что это 
малоутешительный выход.

— Конечно, можно увез
ти продукцию в близлежа
щие районы, — согласилась 
заместитель начальника об
ластного управления торгов
ли А. М. Гладышева, — но 
что. тогда повезем на север? 
Туда и наряды выписаны...

При разговоре с Анаста

сией Макаровной обозначи
лось начало еще одного 
конфликта. Ведь, если от 
долгого лежания продукция 
фабрик щгшнает терять 
первоначальное- качество, от
чего замедляется ее прода
жа, логичным было бы 
соответственно и снизить 
цену.

— Какое там снижение 
цены! — сказала на это 
Гладьццева. — Скоро с при
лавков, пожалуй, иС(| е̂знут 
даже курицы по 2 рубля 50 
копеек за килограмм, не го
воря уже о цене в 1 рубль 
60 копеек. Теперь все чаще 
цена за килограмм — 3 руб
ля 20 копеек. И тут дело не 
в торговле. Стремясь полу
чать больше прибыли, цену 
взвинчивают сами фабрики.

Да, странные, оказывает
ся, начинает делать зигзаги 
хозрасчет... Однако пока что 
в удорожании продукции ни
как не обвинишь Кандин
скую птицефабрику. Наобо
рот, на этой фабрике обижа
ются на то, что документы 
на продукцию, сданную се
годня, кулинарный цех вы
дает лишь на другой день. 
Мясокомбинат, таким обра
зом, присвоил себе чуть ли 
не единоличное право судить 
и о весе, и о качестве посту
пающей продукции... Прав
да, однажды он делал по
пытку принимать птицу на 
Месте, но очень скоро от 
этого отказался. Стало, ви
димо, невыгодно.

В общем, взаимных пре
тензий не счесть. И у мясо
комбината, и у торговли на
ходится масса отговорок, 
оправданий и объяснений. 
Ну а в переполненных

птичниках только на одной 
•Кандинской фабрике еже
дневно гибнет в тесноте по 
180—-200 кур, а то и боль
ше. Прямые убытки несут и 
птичницы, и совхоз, и госу
дарство. Есть ли выход из 
этого положения? Не вре
менный, на один-два дня, 
о чем говорят в «Томскмя- 
соагропроме» и управлении 
торговли, а постоянный, на
дежный? Ведь подобная си
туация, как нынче, повторя
ется с твердой последова
тельностью в конце каждого 
года...

В облагропроме и в объе
динении «Межениновокое», 
куда входит Кандинская 
птицефабрика, не склонны 
драматизировать ситуацию. 
Все, мол, перемелется. Ну 
а выход'ВИДЯТ в том, чтобы 
на самой фабрике сделать 
забойный цех. Тогда и мясо
комбинату будет полегче, и 
фабрика будет иметь допол
нительные выгоды (она ведь 
немало теряет, отправляя 
птицу живьем).

Но забойный цех по мано
вению палочки не возникнет. 
В Кандинке в свое время 
предпринил»ались попытки 
сделать такой цех. Начали с 
котельной, поскольку без 
нее не может быть такого 
цеха. Завезли котел. Стали 
возводить стены. Однако 
котел, провалявшись не 
один год в кустах, давно 
превратился в "металлолом. 
А стены, оказывается, сло
жили неправильно. И те
перь, как говорит начальник 
отдела планирования и ор
ганизации капитального 
строительства облагропрома 
Д. А. Акулов, все надо на
чинать сначала. Проект на 
котельную якобы уже за
казан... Фабрика тоже пы
тается что-то сделать, гото
вая довольствоваться и вре
менным, плохо приспособ
ленным помещением...

Все это, наверное, можно 
принять лишь за варианты 
выхода. Есть ли разница в 
том, где будет лежать пти
ца, в кулинарном цехе или 
на фабрике, если и ее по-пре
жнему не будет брать торгов
ля? А торговля, пренебрега
ет курицами потому, что они 
портят соотношение «мясно
го баланса», в котором (на 
бумаге, конечно) должно 
.быть ютолько'то процентов 
курятины, столько-то свини
ны и столько-то говядины. 
■Боже упаси, если куриц 
больше! И в ожидании по
ступления на мясокомбинат 
■мяса КРС торговля тормо
зит реализацию птицы. А 
вдруг мы с вами, читатель, 
не дождавшись говядины, 
съедим курятины больше, 
чем положено по норме!

Все эти рассуждения мог
ли бы показаться сущим 
вздором, если бы так не бы
ло на самом деле.

А выход из тупика ви
дится один: все, что дает
•производство, должно быть 
реализовано торговлей. Иной 
подход, несмотря на словес
ные кружева работников 
торговли, не поддаете^ ра
зумному объяснению, И тем 
более это не объяснишь ни 
птицеводам, ни покупателям.

А. СОЛОВЬЕВ.
Совхоз «Кандинский».
Когда верстался номер.

Бригадир птицеводов Ю. В. 
Терещенко, по просьбе кото
рого мы выезжали на Кан
динскую птицефабрику, вче
ра снова позвонил в редак
цию и сообщил, что благо- . 
даря вмешательству га
зеты кулинарный цех 
.мясокомбината стал прини
мать продукцию фабрики 
согласно - графику поставок. 
Это хорошо. Острота вопро
са снята. Однако птицево
дам нужны твердые гаран
тии, что перебоев в мясном 
конвейере не будет впредь.
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Партийная жизнь: ответы о перестройке МАСТЕРА

В том же нлюче...
Умеем ли мы вести партийный разговор—  

об этом еще раз заставляет задуматься 
собрание коммунистов Главтомскстроя.

— Ну что вы хотите 
увидеть на нашем собра
нии? Что мы можем, иди
те лучше в производствен- 
1чый коллектив. У нас орга
низация управленческая.

Удивление В. Д. Титко- 
вой, секретаря партбюро 
строительного главка, было 
вполне понятно. Редко мы 
пишем о жизни партийных 
организаций областных уп
равлений и ведомств. Вот и 
'долучается: внимание к ним
вроде бы неожиданно. А 
процессы здесь протекают 
сложные, отражающие об
щее состояние партийных 
дел.

Валентина Дмитриевна 
перед отчетом партбюро о 
руководстве |перэстройкрй 
со многими переговорила в 
коллективе, . выслушала 
критические замечания и 
предложения, которые и ис
пользовала в бвоем выступ
лении. Главтомскстрой с 
0ТОГО года перешел на кол
лективный подряд. Естест
венно, требовалась большая 
подготовка к этому шагу. 
Партбюро упор сделало на 
организацию экономической 
учебы аппарата главцц. Ос
новные направления пере
стройки системы экономиче
ской учебы были обйуждены 
на собрании коммунистов. 
Не все шло гладко, при
шлось ломать привычные 
представления, убеждать, 
что коллективный подряд 
объединит интересы разных 
С;Чужб. Помогли и деловые 
игры, которые были прове
дены в главке. Многое да
ла шкала КТУ, введенная 
для оценки вклада каждого 
управленческого работника. 
Когда единички и нолики 
превратились в реальные 
рубли, вот тогда и начали 
ломаться отжившие пред-' 
ставления. Проводились» бе
седы, обсуждалось наболев
шее на партийных собрани
ях, партбюро улаживало 
возникающие конфликты. 
Но, как отметила В. Д. Тит- 
кова в своем выступлении, 
не всегда партийный орган 
был на высоте в сложных 
ситуациях.
• Болезненно шло и совер
шенствование управленче-1 
ской структуры. Вместо 
шестнадцати отделов созда
ли^ в главке пять управле
ний. Аппарат сократили, 
произошли ререстановки.

Новая схема распределения 
обязанностей была рассмот
рена на партийном бюро. 
Надо сказать, что сейчас 
она неплохо срабатывает.

Таким образом, влияние 
коммунистов на экономиче
скую перестройку в главке 
было ощутимым. Это мож
но записать в актив партий
ного бюро. Но, когда перед 
собранием я задавал чле
нам КПСС одАн и тот же 
вопрос (вырос ли авторитет 
партбюро, что появилось 
нового в его работе?), им 
трудно было на него отве
тить. В арсенале — и#1ы- 
танные приемы партийного 
влияния. Собрания, их про
шло в этом году десять. 
Партийные поручения, они 
у каждого коммуниста. От
четы руководителей на соб
раниях и партийных бюро, 
их тоже использовали в ра
боте. Но всегда ли действо
вали они как надо? Удалось 
ли уйти от формализма? 
'В. Д. Титкова ответила на 
эти вопросы однозначно: 
нет. С этим связан и дру
гой недостаток, который от
метила Валентина Дмитри
евна: не удалоць наладить
четкий контроль за своими 
решениями.
! Наряду с причинами и 
'проблемами чисто внутрен
него порядка, которые ме
рцают поднять уровень пар
тийной работы, секретарь 
партб'Юро назвала и внеш
ние. Это обилие бу
маг из вышестоящих орга
низаций, из плена которых 
'порой просто трудно вы- 
|рваться. К примеру, в 1986 
'—1987 годах партийными и 
советскими органами было 
принято около 120 поста
новлений и решений по 
|Главтомск^трою. Понятно, 
что проконтролировать их 
все, а тем более организо
вать выполнение партбюро 
не смогло. К тому же на 
все заседания, где прини
мались бумаги, приглаша
лись первые руководители 
главка. Нетрудно подсчи
тать, сколько времени ушло. 
Свое слово сказал здесь и 
Советский райком КПСС. 
'Нередко секретаря срочно 
приглашают в общий отдел 
райкома, вручают документ 
и требуют сегодня же рас
смотреть его на партийном 
собрании. Такие методы вы
бивают из колеи партийное 
бюро, создают нервозность.

Закончился отчет. Вален
тина Дмитриевна оглядела 
'зал и пригласила коммуни
стов обсудить работу пар
тийного бюро по руководст
ву перестройкой. Подчерк
нула важность сегодняшне
го собрания: оно должно
стать этапным для всей 
деятельности партийной 
организации. Казалась, что 
сейчас пойдет острый, ин
тересный разговор по про
блемам, которые были ос
вещены секретарем.
I Но первое же выступле
ние посеяло уныние среди 
собравшихся. Десять минут 
говорил заместитель на
чальника главка В. К. Ку- 
ковица о качестве строи
тельного дела. Сыпал циф
рами, рассказал о том, что 
введен новый стандарт, на
звал, какой уровень качест
ва в подведомственных под
разделениях. Валерию
Кондратьевичу .удалось, ка
жется, невозможное: он не 
только не затронул работу 
партийного бюро и партий
ной организации, но и сло
во-то «партбюро» не упомя
нул ни разу. Выступивший 
затем редактор многотираж
ной газеты В. А. Новокшо- 
нов долго говорил о своих 
газетных делах. О чем пи
шет газета и о чем пока не 
пишет. Обилие общих рас- 
суждений, не увязанных с 
iVeMofi собрания. Й тоже 
Ни разу не упомянул о пар
тийном бюро, о его пробле
мах по руководству пере- 
'стройкой.

Вот тогда еще раз и по
думалось: а умеем ли мы
■вести партийный разговор? 
Ведь это не первый случай, 
когда видишь, как Партий
ное собрание превращается 
в производственное совеща- 
!ние. Оттого и бедность 
мысли, и нежелание прямо 
указать на недостатки. Мог 
бы ведь А. Н. Грузденко, 
Ьользуясь правом председа
теля на этом собржнии, 
сбить «производственный 
вал». Но такой потребности 
почему-то у него не возник
ло. Чего здесь было боль
ше: психологии, что на
партийном собрании всякое 
лыко в строку, или обычной 
заорганизованности, которая 
губит любое живое дело?
' Коммунист Н. А. Мамон
тов, выступая третьим, стал . 
'рассказывать об управле
нии, которое он возглавля
ет. «Не .прорабатываем воп
рос с керамзитом», «серь
езным вопросом *тал тран
спорт»...
• —А роль бюро? Сегодня
ведь отчет бюро, — не вы

держал участвующий в ра
боте собрания первый се 
кретарь Советского райкома 
ЙПСС Л. Н. Лебедев.

— Я потом подведу к 
этому, — парировал Н. А. 
Мамонтов и продолжил в 
Том же ключе.

Не удивительно, что поцле 
четвертого выступления в 
зале стали раздаваться го
лоса: давайте, мол, прекра
тим прения. Но слово по
просил коммунисг В. А. 
■Еремин. Была надежда, что 
он наконец-то разбудит 
собрание. А услышали все 

‘ те же слова, которые так 
привыкли говорить руково
дители на многочисленных 
штабах и производственных 
летучках...
' Несколько встряхнул 
■собравшихся Л. Н. Лебедев. 
'Леонид Николаевич спросил 
у коммунистов управления: 
для чего они сегодня со 
брались? И ответил сам 
чтобы обсудить, как пе 
^рестраивается партийный 
орган. Так давайте об этом 
й говорить. Много измене- 
'ний в Главтомскстрое. Об 
этом сказано. Но мало кри
тики в свой адрев. Чего не 
смогло добиться бюро? Не 
спросило с руководителей: 
а  как же развиваться глав
ку дальше? Ослаблено вни
мание к социальным вопро
сам. По демократизации — 
целый блок проблем, 
i Оживление в разговор 
внес и начальник главка 
Б. А. Мальцев, Борис Алек
сеевич рассказал об отдель
ных коммунистах, которые 
сегодня «делают перестрой
ку». Среди них—А. Я. Зай- 
■цев, Е. Ф. Доброхотова, 
iM. А. Сечен и другие. На
звал и тех, которые тормо
зят ее. Это Н. П. Шестаков, 
В. А. Еремин, Г. С. Дани- 
люк. «Надо самокритично 
признать, — заметил Б. А. 
'-Мальцев, — многие из нас 
не перестроились. В том чи- 
1сле и я сам. Нашей пере- 
йтройки еще не почувство
вал и потребитель продук- 
1ции. Мы пока только под- 
^)авнялись и встали в ряд.
!А во главе этой колонны 
должно идти партийное бю
ро. Пока с этой ролью оно 
,не совсем справляется».

О многом заставляет за
думаться партийное собра
ние в Главтомскстрое. В 
частности, и о том, как под
нять культуру его прове
дения, как уделать, чтобы 
'собрания, на которых слу
шаются отчеты партийных 
органов о nepecTpotae, от
вечали своему назначению.

Г. СКАРЛЫГИН.

' Анатолий Иванович—токарьфасточннк 
инструментального цеха. У него оямый
1ВЫС01П1Й—шестой—разряд. Почерк его!ра-1 
боты отличается тем, что задания он цы- 
'полняет в срок н с высоким качеством.

На манометровом заводе этого токаря 
назвали лучшим по профессии.

НА с н и м к е :; токарь-расточник 
А. И. Лыров.

Фото А. Васильева.

В П Р Е З Н Д Н У И Е  
ВЕРХОВНОГО С О В П А  СССР

О  дальнейшем улучшении пенсионного обеспечения членов 
колхозов и их семей

'Нам отвечают

ВЫ ХО ДЯТ НА ПРЯМОЙ К О Н Т А К Т
Норреспонденции «Челх) 

ждут «киты» (26 марта) и 
«Пора приступать к делу» 
(9 июля) рассмотрены в го
родском комитете партии с 
участием руководителей;, сек
ретарей партийных организа
ций предприятий электротех
нической промышленности и 
рюмонтно - строительного 
треста № 6.

Обсуждены вопросы пер

спективного развития тре
ста. Государственный план 
тресту ца 1988 год форми
руется таким образом, что
бы сконцентрировать его 
подразделения на важней
ших стройках города, уйти 
от распыленности сил по 
многочисленным объектам. 
Структура управления, ра
ботающего в городе РСУ-41 
этого треста, с января 1988

года будет ориентирована 
на прямой . контакт с про
мышленными предприятия
ми отрасли.

В настоящее время уси
лено внимание к реконст- 
ГЬпкцни производственной 
базы треста. Сданы в экс
плуатацию мощности по 
выпуску, товарного бетона, 
в стадии завершения строи
тельство лесопильного цеха.

Ваканчиваю(тся проектные 
работы по реконструкции в 
1988 году завода железобе
тонных изделий.

Вся работа пв укрепле
нию ремонтно-строительного 
треста № 6 находится под 
контролем городского коми
тета партии.

В. КЕТОВ, 
первый секретарь Том

ского горкома КПСС.

В соответствии с решениями XXVII 
съезда КПСС, в целях поцтепенного сбли
жения уровня пенсионного обеспечения 
■колхозников и рабочих, служащих Ука
зом Президиума Верховного Совета СССР 
от 3 декабря 1987 года повышены мини
мальные размеры пенсий членам колхо
зов и их семьям, назначенных по Закону 
СССР «О пенсиях й  пособиях членам 
колхозов».

■Минимальный размер пенсии по старос
ти устанавливается 40 рублей в месяц, 
для пенс**й, вьтлачиваемых не менее 10 
лет,—50 рублей.

Минимальные размеры пенсий по инва
лидности вследствие трудового увечья или 
профессионального заболевания устанавли- 
йаютс^:: по I группе инвалидности—75
рублей: по II группе — 40 рублей, для 
пенсий, выплачиваемых не менее 10 
лет,—50 рублей: по III группе—21 рубль

в месяц, для пенсий, выплачиваемых не 
менее 10 лет,—30 рублей в месяц.

Минимальные размеры пенсий по инва- 
лидноцти вследствие общего заболевания 
устанавливаются: по I группе инвалиднос- 

— 75 рублей; по II группе—40 рублей, 
для пенсий, выплачиваемых не менее 10 
лет,—50 рублей в месяц.

Минимальные размеры пенсий семьям 
колхозников устанавливаются: на трех или 
более нетрудоспособных членов семьи—75 
рублей: на двух нетрудоспособных членов 
семьи—40 рублей, для пенсий, выплачи
ваемых не менее 10 лет,—50 рублей; на 
одного нетрудоспособного члена - срмьи— 
25 рублей, для пенсий, вьшлачиваемых не 
менее 10 лет,—28 рублей в месяц.

Укав Президиума Верховйого Совета 
’СХ:СР вводится в действие с * 1 января 
1988 года.

-ШТРИХИ к ПОРТРЕТУ

Ы Б О Р  М Е С Т А
Р а с с к а з  о В я ч е с л а в е  К р у ч и н н ы е  и с т а д и о н е ,  п о с т р о е н н о м  н а  б о л о т е

Сначала было болото. Ле
жащее почти посередине 
Среднего васюгана, оно 
десятки лет вызывало извеч
ное «чтоб тебя...», когда с 
него поднималась туча гну
са, когда становилось моги
лой для очередной коровы 
или лошади.

Когда выбор места для 
строительства нового стади
она остановился здесь, пер
вым чувством большинства 
жителей поселка было недо
умение. Следом шло недо
верие: как засыпать этакую 
прорву?

Одним из самых горячих 
сторонников решения был 
начальник Васюганской неф
теразведочной экспедиции 
Н. Л. Войтенко. В правиль
ности его он сумел убедить 
и остальных, в том числе и 
дизелиста монтажной брига
ды Вячеслава Кручнннна, 
который сразу загорелся 
идеей.

Уже лотом были отлично 
проведенная районная спар
такиада геологов, где побе
ду одержали хозяева, и бле
стящая победа в областных 
играх, и передача Томского 
телевидения, где Н. Л. Вой
тенко, рассказывая о пери
петиях строительства, без 
колебаний сказал, что свое
му существованию стадион 
обязан в первую очередь 
Вячеславу Кручнинну.

Не ошибусь, etyiH скажу; 
хотя и*строил стадион прак
тически весь поселок, без 
энтузиазма отдельных людей 
вряд ли удалось бы это сде
лать в такое короткое вре
мя.

— А эту волейбольную 
площадку сделал Кручи- 
нин.—кивнул Николай Лав
рентьевич Войтенко, когда

показывал новый стадион.— 
И вон ту металличес^сую 
опалубку он сделал, и вот 
эти торговые киоски, и спор
тивные снаряды...

Перехватив удивленный 
взгляд, предложил:

— А вы с ним поговорите 
сами. Окажу еще, что за
думка и расчеты, н большая 
часть исполнения принадле
жат ему.

Стрелка на часах подхо
дила к 11 часам вечера. В 
такое время люди обычно 
предпочитают досматривать 
вечерний фильм или по
пить чай перед сном. Но 
стадион не пустовал. Бце 
еще упрямо посылали биту 
в цель городошники. С края 
стадиона у необычных спор
тивных снарядов столпи
лась группа ребятишек от 
5 до 10 лет. Они обступили 
ограду, сидели на попере
чинах, внимательно наблю
дая за невысоким, худоща
вым человеком в футболке 
и спортивных брюках, кото
рый разматывал моток тон
кой крепкой веревки.

— А крутиться сегодня 
будем?

— Будем, будем, — ус
покоил ребятишек человек, 
подвязывая веревку к креп
лениям для ног у лопинга.

Для тех, кто не знает, что 
такое лопинг, — это спор- 
.тивный (снаряд, который 
широко применяется при 
тренировке летчиков и па
рашютистов. Представляет 
он собой качели, люлька ко
торых может делать полный 
круг на перекладине и од
новременно вращаться во
круг своей оси. Крутятся 
на них стоя, делая голово
кружительные обороты во 
все стороны.

—» На этих снарядах

очень хорошо тренировать 
пресс, вестибулярный аппа
рат, координацию движений,
— серьезно объяснял чело-, 
век обступившим его ребя-’ 
там. — Только не надо пре
небрегать привязками, это 
может Плохо кончиться...

— Ну, кто первый?
Здоровые парни с сомне

нием поглядывали на ло- 
пинги, но внезапно из-за их 
широких плеч вынырнула 
девчонка лет 13 и смело 
подошла к снарядам. Чело
век усмехнулся: надо же, 
вошла во вкус. Визжит от 
страха, но крутится так. 
что и парни постарше боят
ся. Заботливо - строго про
верил каждый узел на при
вязках и легонько качнул 
люльку. И опять, в который 
уже раз, принялся втолко
вывать ребятам, к чему мо
жет привести небрежность 
на этих снарядах.

Так и стоял он, помогая, 
советуя, наблюдая за дети
шками. совсем не похожий 
на равнодушных, одуревших 
от скуки контролеров на 
аттракционах.

— Слава, — позвал подо
шедший от корта городош
ник из васюганской коман
ды, — ну ты как, играть 
завтра будешь? Нужен че
ловек в команду, выручай.

— Да у меня плечо болит, 
—пытался слабо защищать
ся человек, — и мощью не 
вышел. — Иронично раз
вел перед собой руками: 
действительно, невысокий, 
худощавый.

— Ну, в общем, подходи
— попртбуешь, — подвел 
черту городошник и пошел 
к корту.

Человек посмотрел ему 
вслед, потом на ребят, ожи
дающих своей очереди у

лопинга... остался. Так я в 
первый раз увидел Вячесла
ва Кручинина. И в том, что 
он остался тогда с детьми, 
хотя, конечно же, хотелось, 
и очень, попробовать себя 
на корте, многое от его на
туры. Но он не был бы Кру- 
чининьш, если бы потом, 
когда дети разошлись, не, 
пришел на корт.

'Увесистая бита, неловко 
поворачиваясь в воздухе, 
раз за разом падала в песок 
или на дорожку, упорно не 
желая разбивать фигуру.
» Но тут уж упорство на 
упорство. Городощники, 
стаж у которых был немно
гим больше, чем у Вячесла
ва, лишь вздыхали. «Ниче
го,,. завтра дело пойдет», — 
ободряли они и его, и себя.

Этот вечер вспомнился 
на следующий день, когда 
между городошниками всех 
команд разгорелась жаркая 
схватка, и Вячеслав, сосре
доточенный, собранный в 
единый комок, под одобри
тельные возгласы болель
щиков посылал биту точно 
в цель.

— Когда он успел набить 
руку? ■— обернулся вчераш
ний городошник к товарищу. 
— Хорошо кидает.

Но, пожалуй, не в ру
ке было дело и даже не в 
болельщиках из своего по
селка, перед которыми очень 
не хотелось проигрывать, 
хотя и это сбрасывать со 
счетов не стоит. Просто есть 
люди, которые в силу воспи
тания или характера имеют 
решимость не только взять
ся за какое-то дело, но, что 
еще важнее, находят во
лю всегда довести его до 
конца. Люди, которые гото
вы лучше положить без ос

татка и нервы, и силы, и 
время, чем увидеть брак в 
своей работе.

Свидетельство этому вы 
можете увидеть в центре 
Среднего Васюгана.

Вместе с Кручининым подо
шли и волейбольной площад
ке. «Хороша, —  гордо кивнул 
на нее Вячеслав, —  больше 
двухсот свай вбили в болото, 
делали вдвоем в общей слож
ности три месяца. А если бы 
с материалами было свобод
но, и за полтора бы сделали. 
А за железом приходилось и 
на буровые летать, и в Томск 
ездить. Добывали, где что 
могли.

Год назад была первая 
спартакиада геологов в Кол- 
пашеве. И совсем не случайно 
Николай Лаврентьевич (Вой
тенко завел тогда разговор с 
Вячеславом,

—  Неплохо бы иметь нам в 
Васюгане такую волейбольную 
площадку. Смог бы сделать?

Не ждал Кручинин подоб
ного предложения, но, услы
шав, вдруг почувствовал, что 
самого эта мысль захватила.

—  Почему нет? Сделаю, —  
уверенно ответил он.

Посмотрел размеры, при
кинул. Многое пришлось уже 
самому додумывать, констру
ировать. Но как можно без 
выдумки? За месяц уже сде
лал площадку и корт для го
родков, грибки и киоски. И 
уже потом возникла мысль о 
лопинге и колесах. Как сде
лать, чтобы ребятишки, на
пример, сюда чаще приходи
ли? Просто поставить качели? 
Конечно, можно было сделать 
и так, но ведь стадион —  со
оружение спортивное, и сна
ряды на нем должны быть 
спортивными, а не только для 
удовольствия. Начал думать. 
Как выглядят лопинги, он 
помнил, даже крутился', но 
вот ионструиции их точной не 
знал. Но подумал и сделал.

— А надежно? — засом
невался я, вспомнив доволь
но хрупкую с виду конст
рукцию. — Не сорвутся?

— Ни в коем случае, — 
убежденно ответил. Кручи
нин, — каждый узел под
страхован даже не дважды, 
а трижды.

Но что все-таки заставило 
Вячеслава Кручинина взять
ся за эту работу, которая 
ничего, кроме бесконечных 
хлопот, принести ему не 
могла? Чтобы ответить на 
это. надо немного углубить
ся в его биографию. Многое 
может, прояснить и трудо
вая Книжка.

У нас не в почете «лету
ны», которые, проработав 
год на предприятии, снима
ются с места и снова от
правляются на поиски «луч
шей доли». А трудовая 
книжка Кручинина внешне 
вполне определенно утвер
ждала, что ее владелец по
падает именно под эту ка
тегорию. Факт? Но если 
присмотреться повниматель
ней, то среди других можно 
увидеть штампы строитель
ных площадок Волжского и 
Камского автозаводов. Чем 
)же привлекли Вячеслава 
эти грандиозные стройки, 
где у работников была от
нюдь не легкая жизнь?

Он сидел рядом, на ска
мейке под грибком, который 
сам же с^делал. Что-то в нем 
было нездешнее. Говорил 
быстро, уверенно:

нечно, красивые, но ведь 
сколько еще интересного на 
(,",вете:... Придумает Лопинги 
и колеса. Необычно? Да. 
Но, возможно, это и" послу
жит для кого-нибудь пер
вым толчком. Я несколько 
дней сюда приходил по ут
рам, следил. Смотришь, и 
детишки уже стали к поряд
ку приучаться. Делают все 
как надо. Но это дети. Не
давно здесь один велико
возрастный имя свое на ки
оске выцарапал — «Вася». 
Увековечил, значит. А ведь 
это и дурак сможет — по 
свежей краске нацарапать. 
Попробуй вот сам что-ни
будь построить, тогда и 
помнить будут.

Думал ли об этом Кручинин, 
иогда внладывал душу в ста
дион? Наверное, думал. Ведь 
приятно, если через много лет 
о тебе люди вспомнят добрым 
словом, когда плодами твоего 
труда будут пользоваться сот
ни людей разных поколений? 
Не ради этого ли живем?

Красивым был этот вечер 
перед спартакиадой. Послед
ние лучи солнца багрянили 
редкие облачка, а в ветерке 
почти не чувствовалось вечер
ней прохлады. И многие сред- 
невасюганцы, выйдя прогу
ляться, приходили сюда.

Рядом на скамейку опустил
ся пожилой человек. Поздоро- 

утболь-вавшись, кивнул на футЗ
мое поле: «До сих пор проги- 
??*тся,_ «дыши-г». Чувствует

— Я вообще много ездил. 
Обошел на лыжах практи
чески весь Урал, пешком 
— часть Кавказа. Долго 
занимался альпинизмом, ту
ризмом и мир немного по
смотрел. А здесь я знаю 
людей, которые вообще из 
Среднего Васюгана не вы
езжали. А если человек си
дел всю жизнь на месте, от
куда взяться интересу, вку
су к путешествиям, жажде 
узнать больше? Раньше у 
многих здесь одно развлече
ние было: с бутылкой — на 
Лисье озеро. Места там, ко

внизу болото, А за трибунами 
можно даже карасей ловить». 
Разговор незаметно ушел а 
сторону, Вячеслав Кручинин 
нак-то расслабился, просто си
дел, улыбаясь, смотрел на 
стадион. «Живучая рыба, —  
наконец сказал он, —  бывает, 
озеро уже высохнет или осу
шат его, а потом ил начнут 
копать года через два, а там 
караси живые. Есть у них 
способность в спячку Впадать, 
когда трудно приходится...».

—  А у людей?
—  Нет, —  засмеялся Кручи

нин, —  тогда и жить неинте
ресно, когда в спячке.

Ф * Ф
Уже пару месяцев спустя 

передали из Васюгана: 
Вячеслав строит детскую 
площадку на месте старого 
стадиона. В свободное от 
работы время, в перерывах 
между ■вахтами.

А ведь сначала было бо
лото...

В. РЫБАЕВ.
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Д ля новой 
обуяй

•  Завод резиновой 
обуви все шире исполь- 

! зует при производстве 
современной обуви гра
нулированный полиэти-1 
лен. Но вот беда: грану
лы, особенно осенью и 
зимой, поступают на 
предприятие влажными. 
Их приходит<;я сушить 
россыпью. Чтобы избе
жать этого, завод обра-1 
тился в НИИ прикладной 
математики и механики 
при университете, с ко-1 
торым его связывает до
говор о творческом со
дружестве. Здесь под 

I Р5ЖОВОДСТВОМ заведующе
го лабораторией канди
дата технических наук 

I Ю. А. Бирюкова была 
(создана установка ф я  
пневматической сушки | 
сырья. Кроме сушки гра- ■ 
нул, эта установка, дав
шая годовой экономичес-1 
кий эффект в 68 тысяч 
рублей, помогает смеши
вать гранулы и добивать
ся однородности цвета 
смеси. Установка внедре
на в производство. Внед
рением ее руководил I 
старший научный сотруд
ник института Л. И. Бог
данов.

Другой работник НИИ, 
-  старший научный со-1 

трудник кандидат техни
ческих наук А. А. Раз-1 
добреев доводит на заво
де созданную в институ- 

I те установку для резки | 
кож при помощи лазера.

В. МИХАИЛОВ.

Через тайгу 
и болото

Р Зима в тайге — вре- j 
. мя лесовозных дорог. 
(Вцего их на Белоярском 
лесопромышленном ком
бинате надо нынче про
ложить больше трехсот 
километров. Почти поло
вину этого пути состав
ляет дорога до вахты 
Олимпийской — более 
150 километров трассы.
Ее и начали делать в 
первую очередь. Сейчас ' 
наморожена переправа 
через Кеть — надежная, 
армированная древесиной,,

, способная выдержать ле
совозы и другую тяже
лую технику. Переправу 
строили дорожники ком
бината во главе с А. В. 
Колотовым.

На самой трассе идет 
Проминка пути. На 
трассе действуют I

I ®од руководством
технорука Кузуровского 
лесопункта В. А. Рябце- 
ва два вездехода. Трасса 
отремонтирована, зали
вается водой. На ней 
предстоит еще установить 
дорожные знаки. К 15—
20 декабря дорога Be-, 
лый Яр — Олимпийская 
вступит в строй. По 
ней за зиму предстоит 
вывезти 160 тысяч кубо
метров древесины.

А. ЛЬВОВ.

Медицинский
десант

J  Три дня в Асинов- 
ском районе работал ме
дицинский десант. В него 
вошли сотрудники ме
дицинского института — I 
профессор В. И. Перве- 
ев, ассистенты С. И Но- 
виченко и Л. М. Моло- 
тил'кина, ординатор С. М. 
Кир'ютенко и группа сту- 1 
Дентов. Программа рабо
ты была составлена зара
нее. Томские медики про
консультировали больше 
семидесяти . больных, 
провели — на базе Аси- 
1НОВСКОЙ , центральной 
больницы —больше двад
цати операций по обнов
лению крови — плазма
ферезов, состоялись мно
гочисленные беседы и 
лекции, в частности по 
лечению ортопедических 
болезней.

Участники медицинезко- 
I го десанта выезжали так
же на центральную ба
бу совхоза «Комсомо- 

11лец» — село Новокус
ково.

В. АНТОНОВА.

На испытання

с  Томского электро
механического завода в 
Донбасс — в объедине
ния «Артемуголь» и 
«Дзержинскуголь» — от
правлена опытная пар
тия новых отбойных мо
лотков «МВ-2». Там, 
на шахтах, новая про
дукция томичей пройдет 
производственные испы
тания.

В том случае, если они 
закончатся удачно, специ
альное конструкторское 
бюро предприятия пере- 

! даст новое изделие в 
Промышленное производ
ство.

Т. ЗАХАРИНА.

/
.-L ;
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Наши интераью

В интересах отрасли и каждого из нас
Через год, с первого января 1989 года, управление 

жнлнщно • коммунального хозяйства нашей области нач
нет переход на самоокупаемость н самофинанснрованяе. 
Об этом беседа нашего корреспондента с заместителем 
начальника облкомхоза Р. Д. ТЛГИЕВЫМ.

— Рафаил Джановнч, от-, 
расль жилкомхоза — специ
фическая: она связана с по
требностями каждого из нас, 
поэтому все, что происходит 
в вашем ведомстве, так ялн 
иначе затрагивает н наши 
личные интересы. Чем вы
зван переход на Новые ус
ловия хозяйствования?

— Я бы сказал, экономи
ческой несостоятельностью 
ведения самого хозяйства. 
Она обусловлена и самим 
несовершенством механизма 
управления, и расхождени
ями в наших потребностях и 
возможностях. Известно, на
пример, что тарифы на ней 
которые услуги, в частно
сти на содержание жилья, 
не пересматривались едва ли 
не с ус^'ановления Совет
ской власти. Разница в оп
лате восполнялась за счет 
дотаций от государства. Мы 
считаем это великим завое
ванием социализма, но, с 
точки зрения экономической, 
здесь, увы, не все бесспор
но.

Резко возрос разрыв меж- 
ф ду. оптовыми и розничными 
^ ценами на ряд услуг. К 

примеру, стоимость проезда 
в трамвае для горожанина, 
как йзвестно, три копейки, 
а для отрасли она обходится 
в 5 копеек, за гигакалорию 
те(пла население платит
1 рубль 80 копеек, а мы —
2 рубля 85 копеек. Доходы 
от эксплуатации жилья для 
отрасли составляют 3 рубля 
16 копеек, а расходы — 4 
рубля 01 копейку. Необос
нованно обесценена для по-' 
требителя и холодная, и го
рячая вода, стоимость ко
торой для каждого жителя 
в общей сложности вместе 
с канализацией обходится 
43 копейки, хотя кубометр 
горячей воды нам продается 
за 22 рубля.

На убыточности отрасли 
сказалось и то, что в по
следнее время зИачительно 
возросли оптовые цены на 
сырье, увеличились тарифы 
по другим 'отраслям.

А потери от бесхозяйст
венности? Возьмите бездум
ный расхрд воды. Только 
здесь мы несем огромные 
убытки из-за того, что в 

У домах и квартирах не уста- 
^  новлены водомеры.

Из-за ряда неразрешен
ных проблем возникли раз
ногласия и внутри нашей 
системы: одни отрасли бо

гатеют за счет других. Ска
жем, «Томскводоканал» 
и «Томсккоммунэнерго», по
скольку цены на воду и теп
ло увеличились, процветают. 
А жилищная отрасль, где, 
как я уже говорил, стои
мость услуг остается неиз
менной. нищенствует. ;И 
здесь мы порой спорные во
просы волевым порядком 
решаем в пользу «бедных». 
Если до 60-х годов наши 
бани и прачечные были при
быльными, то теперь из-за 
возросшего потребления во
ды и тепла, более дорогих, 
чем прежде, стали убыточ
ными.

— Значит, что же выхо
дит? Для того, чтобы попра
вить положение, необходимо 
нз^еяить цены на услуги?

— Как экономист, ко вся
кому изменению цен я от
ношусь с большой насторо
женностью. Непродуман- 
ность действий в одном зве
не может привести к всеоб
щей неразберихе. Но, с дру
гой стороны, нельзя бес
страстно относиться и к та
кому положению вещей, 
когда на протяжении ряда 
лет в других отраслях меня
лись цены, зарплата, тари
фы, а в жилкомхозе, словно 
на изолированном острове, 

они оставались неизменньиш... 
Это поставило нас в эконо
мически невыгодное поло
жение по сравнению с дру
гими отраслями и, естест
венно, отразилось на обслу- 
живании. Разве мало сейчас 
нареканий на то, как со
держится жилье? Конечно, 
наш лозунг — «Неизмен
ные цены на жилье» — хо
рош, но, повторяю, он дол
жен подкрепляться экономи
чески.

— Каков же выход?
— Я думаю, от завоеван

ного отступать нельзя, да 
и никто не позволит. Сле
довательно, дотации госу
дарства на обслуживание 
жилья в принципе должны 
сохраниться. Другое дело, 
что и тарифы на ряд услуг 
должны быть пересмотрены. 
Кстати. Минжилкомхозу уже 
дано такое поручение. Ина
че на новые условия хозяй
ствования нам не перейти: 
мы обанкротимся.

— Рафаил Джановнч, из
вините, но не получается ли 
так, что из-зВ того, что вы

'Мы —  инте^жацноналисты

Такие 
н и когда

не подведут
С A o i о с о л д а т а  

н е  р а с х о д и т с я  с д е л о м
Мастер Колпашевского 

СПТУ-29 Геннадий Антоно
вич Чердьшцев на фотогра
фии узнал его сразу:

— Олег! Конечно же, это 
Олег. Только сейчас он из
менился. Посерьезнел, что 
ли, повзрослел.

Снимок сделан еще в 
учебном подразделении. Нет 
пока знаков воинских отли
чий и того особенного шика, 
без которого трудно пред
ставить десантника в форме 
своих войск. За плечами у 
Олега была напряженная 
учеба, несчитанный пот, про
литый на полевых занятиях 
в марш-бросках, А впереди 
— тревожный Афганистан.

Что выпало сибиряку 
служить в дальней стороне 
^ ' дело случая, выбор мог 
пасть и на другого. Но, ес
ли посмотреть внимательнее, 
есть в этом определенная 
закономерность. Там нужны 
как раз такие надежные лю
ди.

Закончив восемь классов 
Тогурской средней школы, 
Олег поступил в СПТУ-29, 
выбрал специальность штур
мана - помощника меха
ника. Только вот с группой, 
где начал учиться, на пер
вых порах было сложно. 
Изрядно хромала дисципли
на со всеми вытекающими 
для учебы последствиями.

К концу первого курса 
пришел в группу мастер 
Чердьшцев. И слегка расте
рялся: коллектив был
почти неуправляем. Что де
лать? Беседовал с каждым 
парнем. Знакомился с его 
семьей. Искал, на кого мож
но опереться, чтобы сколо
тить здоровый костяк группы. 
Олега приметил сразу. Ве
сельчак. говорун и в то же 

, время серьезный в настоя- 
' щем деле. И еще отзывчи

вый на доброту, с откры
тым характером. Воспитала 
в нем это, конечно, мама 
Галина Ивановна, фельдшер 
«Скорой помощи».

Мастер в Тактаеве не 
ошибся. Ребята избрали 
Олега комсоргом группы. 
Авторитет заработал лич

ным примером: на совесть
учился, спортом занимался, 
и все заметные события в 
группе мимо него не прохо
дили. Словом, из тех, кого 
называют лидером в кол
лективе.

И работал крепко, без 
лени, по-мужски. Три на
вигации проходил до армии, 
на выпускном вечере вру
чили ему грамоту от учили
ща и еще одну — от РЭБ 
флота геологов.

И теперь на афганской 
земле наш земляк не подво
дит. И лучшее подтвержде
ние тому — заметка, опуб
ликованная в армейской га
зете:

«Хорошо знают в нашем 
подразделении гвардии рядо
вого Олега Тантаева. Высоко
классный специалист, настоя
щий мастер своего дела, де
сантник уверенно лидирует в 
социалистическом {соревнова- 
нии по достойной встрече 
70-летия мликого Октября.

Но не только за высокое 
профессиональное мастерство 
уважают сослуживцы Олега. 
Всем хорошо известны такие 
черты его характера, как 
доброта, отзывчивость, стрем
ление всегда прийти на по
мощь товарищу.

Быть водителем непросто. 
Многокилометровые горные 
трассы с многочисленными 
поворотами, крутыми подъе
мами и спусками требуют от 
каждого десантника выносли
вости, хладнокровия, глубо
ких знаний материальной ча
сти вверенной техники. Всеми 
этими качествами обладает 
Олег Тактаев, поэтому по 
праву считается лучшим во
дителем подразделения.

Слово у воина не расходит
ся с делом. В атом кроется 
«секрет» авторитета Олега, его 
высоких результатов в боевой 
и политической подготовке».

Боевые товарищи, с ко
торыми идешь вместе по во
енным дорогам, зря такую 
характеристику не дадут.

Возвращение домой у 
Олега еще нескоро. Там, в 
Афганистане, по-прежнему 
идет война, и оружие надо 
держать крепко. Тревожит
ся мама: редко приходят
письма. Но ведь не всегда у 
солдата есть время, чтобы 
отправить домой весточку. 
Такая у наших парней слу
жба в Афганистане.

С. УРАЗОВ.

переходите на новые усло
вия хозяйствования’ Ьна- 
кладе оказываемся мы, ваши 
потребителя?

— Ложное представление. 
Все действия по переходу 
на самоокупаемость и само
финансирование направлены 
на то, чтобы увеличить объ
ем услуг и улучшить их 
качество. Ведь затрагива
ются основы хозяйствования, 
когда каждый в нашей от
расли будет получать зар
плату не за счет дотации 
от государства, а за счет то
го. что мы умеем делать са
ми. Значит, курс — на ин
тенсификацию труда. Соот
ветственно, коренным обра
зом изменятся и подбор 
кадров, их квалификация. 
Уже сейчас мы пересмат
риваем систему оплаты тру
да, намереваемся поднять 
ее для низкооплачиваемых 
категорий на 30—35 про
центов. Будут коренным об
разом изменены нормы вы
работки. Разумеется, для 

'ЭТОГО тоже требуются усло
вия. Вручную сейчас вы- 
|прлняется половина всей 
работы, и мы планируем со
кратить долю ручного тру
да минимум на 20 процен
тов. Уже сейчас проводится 
аттестация рабочих мес,т, 
призванная выявить причи
ны низкой производительно
сти труда. А основа интен
сификации производства — 
программа «Ускорение-90», 
которая позволит повысить 
тпхничесцую оснащенность. 
Кроме того, меняется в го
сударственном масштабе и 
подход к материально-тех
ническому снабжению отра
сли. Сейчас по ряду пока
зателей она обеспечивается 
всего на 30 процентов. Но 
есть постановление вклю
чать по статье нархозплана 
другим отраслям выделение 
и производство ряда машин 
и механизмов, запчастей и 
материалов для коммуналь
щиков.

Перевод на новые условия 
хозяйствования даст главное 
— самостоятельность. Со
кратится зависимость от 
многих второстепенных ин
станций. Ведь сейчас, чтобы 
решить даже пустяковый 
вопрос, надо побывать в 
трех-четырех конторах. Но 
главное — появится воз
можность (и необходи
мость) включения внутрен
них резервов в каждом под
разделении. У нас уже есть 
замечательный опыт, когда 
принцип самостоятельности 
действует сполна. В Колпа- 
шевском комбинате комму

нальных предприятии, не
давно перешедшем в полном 
составе на хозяйственный 
подряд (единственное пред
приятие в нашей системе), 
энергично решаются многие 
проблемы, которые до этого 
Считались неразрешимыми. 
А возьмите перевод на под
ряд коллективов котельных. 
Ведь не узнаем своих коче
гаров! Чистые, прибранные 
помещения, всегда работаю
щие котлы. Вот уже два го
да мы не получаем ;калоб 
на плохую работу этой ка
тегории рабочих. А какой 
маневр! Зимой рабочие то
пят котлы, а летом ремон
тируют дома...

В корне меняется подход 
и к использованию матери
альных ресурсов. С.мотрите, 
как с ног на голову постав
лена наша экономика. Сама 
жизнь толкает нас на не
продуманные траты. Горит 
днем на улицах свет? Пусть 
горит. Льется попусту во

да? Хорошо. Чем боль
ше тратится всего, тем нам 
экономически выгоднее. Па
радокс? Сама система пла
нирования рассчитана на 
это: план, как всюду, дово
дится от достигнутого, и чем 
больше я сожгу, пролью, 
растрачу, тем выше вало
вые показатели, тем, следо
вательно, больше прибыль 
(не кощунство ли?), тем 
лучше живется нашим рабо
чим. А попробуй при нашей 
системе поступать иначе. 
Фонда экономического сти
мулирования нет, премий 
нет — рабочие разбегутся. 
Следовательно, я должен 

быть расточителем. Иное по
ложение при самоокупаемо
сти и самофинансировании 
— я вьшужден буду счи
тать каждый литр воды, ка
ждый киловатт-час электро
энергии. Но эта система, 
мне кажется, будет иметь 
успех, если показатели ста
нет доводить не Министер
ство финансов, которому 
пока выгодны такие траты, 
(отчисления идут в бюджет), 
а Министерство жилищно- 
коммунального хозяйства.

— Понятно теперь, поче- 
му такое непробиваемое 
объединение «Томскводо- 
канал». Ручьями льется без 
надобности вода, а оно—одно 
из немногих в вашем управ
лении — прибыльное. Но, 
может быть, такое объеди
нение вообще ни к чему? 
Как, впрочем, я ряд других? 
Уж слишком много их в ва
шем ведомстве...

— Вы правы, структура 
жилкомхоза — самая много

отраслевая. Она также не 
менялась на протяжении де
сятков лет и вызывает це
лую бурю негодований у 
коммунальщиков. 'К чему, 
например, прачечные иметь 
бытовикам н нам? А ГИМс 
— знаете, что это такое? 
Государственная инспекция 
маломерного флота — за
чем она нам? Не уместней 
ли ее передать речникам? 
Вопрос о структуре управ
ления в министерстве реша
ется в общегосударютвенном 
масштабе. Но мы перестра
иваем ее и у себя. Собствен
но, здесь, по нашим меркам, 
1произойдут самые револю
ционные преобразования.

Вот сколько всевозможных 
организаций у нас есть: 
трамвайно - троллейбусное 
управление, «Томсккоммун- 
энерго», объединение «Кри
сталл», управление дорож
ного строительства и благо
устройства, «Томскводо- 
канал», предприятие «Теп
лосети», облгаз... И только 
четыре из них — прибыль
ные.

Налицо явное дублиро
вание: облгаз и горгаз, гор- 
свет, горсеть и энергосбыт, 
ПЖРУ и ПЖРТ. Между 
тем зачем нам, к примеру, 
дорожный ремонтно-строи
тельный трест, если есть 
управление дорожного стро
ительства и благоустройст
ва? Причем ДРСТ — это 
уже банкрот, который живет 
на кредиты от банка. Даже 
в банке к этому относятся 
с сочувствием, но порядок 
есть порядок. И это ведь 
еще не все. В каждом рай
оне имеется по комбинату 
благоустройства.

Вы правы, не нужен и 
«Томскводоканал» в том 
виде, в каком он существу
ет. Не нужен вообще гро
моздкий аппарат управле
ния. Вместо многозвенного 
нашего хозяйства планиру
ется всего двух-,трехзвенное: 
производственное объеди
нение жилищно-коммуналь
ного хозяйства (областное), 
в которое на правах отрас
левых подразделений войдут 
почти все существующие ны- 
,!не объединения—и городские, 
и районные объединения. 
Едиными станут экономиче
ская служба, бухгалтерское 
звено, будет создан вычис
лительный центр отрасли. 
Это даст сокращение аппа
рата на 25-^30 процентов, 
будет высвобождено около 
400 инженерно - техничес
ких работников, экономия 
фонда заработной платы со
ставит почти миллион руб-

В С Е  Д О Б Р О  Д У Ш И . . .
Мало быть хорошим учителем. Нужна 

еще душевная доброта, доброта к детям. 
Не вообще к  детям, а к конкретным Та
ням, Сережам, Володям. Любовь Влади
мировна Зырянова это хорошо знает. А 
работа у нее трудная, она завуч Тогур- 
ского /детского дома Колпашевского райо
на. Не надо, наверное, говорить о том, 
Ито адесь-то дети остро чувствуют дефи

цит душевности. Вот и тянутся они к 
Л. В. Зыряновой. А это лн не лучшая 
оценка труда педагога? Впрочем, имеет 
Любовь Владимировна и официальное 
признание. Она награждена знаком «От
личник просвещения РСФСР», Почетной 
грамотой Министерства просвещения 
РСФСР.

Фото А. Фнлнппова.

лей. Ставка делается на ук
репление низовых звеньев, 
непосредственно тех подраз
делений, которые связаны с 
производством.

Но это вовсе не значит, 
что, «ломая» и «круша», мы 
не будем создавать ничего 
нового. Организуем ремонт- 
но - строительные управле
ния (после того, как «Обл- 
ремстройбыт» выделился из 
жилищяо - коммунальной 
системы, они нам стали 
крайне нужны). Будет соз
дана ремонтная база для 
обслуживания техники, ко
торой у нас более 2.000 
единиц. Гостиницы, бани, 
прачечные, котельные, ком
бинат спецобслуживания бу
дут переведены на хозрас
чет.

Словом, мииимум непро
изводительных расходов, 
максимум использования 
внутренних резервов.
— После таких убедитель
ных доводов хочется, чтобы 
перемены Няаступнли быст
рее.

— Торопиться нельзя. Ну
жна продуманная и глубо
кая работа, серьезная подго
товка к нововведению. Не 
случайно ведь срок перехода 
на самоокупаемость и само
финансирование обозначен 
1989 годом. Нам нельзя до
пустить тех просчетов, ко
торые имели место на про
мышленных предприятиях. 
Хотя есть в нашей системе 
подразделения, уже готовые 
перейти на новый метод хо
зяйствования. Облгаз, на
пример, где солидная мате
риальная база, крепкая эко
номика и толковое руковод
ство.

Есть и другая сторона 
вопроса. При общем объе
ме ком1фяальных yicjllyr 
150 миллионов рублей в год 
мы имеем ежегодно 20 мил
лионов прибыли. А на со
держание жилья, до,рог, 
строительство инженерных 
Коммуникаций тратим 34 
миллиона рублей. Эти сред
ства как раз выделяются 
целевым назначением. И. 
пока вопрос об источнике 
финансирования на эти це
ли не будет решен в обще
государственном масштабе, 
мы вряд ли сможем перейти 
на новый способ хозяйство
вания. К тому же нам надо 
поработать так, чтобы 
получить максимальную 
прибыль, то есть привести 
в движение все наши внут
ренние резервы.

Беседу вела 
Н. ГУБСКАЯ.

С П Р А Ш И В А И ТЕ-
O T B E 4 A E I V I

— На каком расстоя
нии от домов могут быть 
построены автостоянки и 
автодороги с интенсив
ным движением? Какие 
существуют санитарные 
нормы для этого?

В. КУДРЯШЕВ.
г. Томск.
Отвечает главный ин

женер архитектурно-пла
нировочного управления 
горисполкома Н. С. Ру. 
даков:

— Расстояние от края 
проезжей части город
ских улиц до линии жи
лой застройки принима
ется в зависимости от 
классификации улиц, как 
правило, в пределах от 
13 до 36 метров.

Расстояние от гаражей, 
открытых площадок для 
стоянки и хранения 
легковых автомобилей до 
жилых домов должно 
быть от 10 до 50 метров 
в зависимости от вме
стимости гаражей и стоя
нок.

Отклонение от эти}{ 
норм допускается при 
соответствующем обосно
вании по согласованию с 
органами санитарного 
надзора.

В О С Е М Ь  Т Ы С Я Ч  С П Е Ц И А Л И С Т О В
подготовлены за время работы приборостроительного 
(бывшего горного] техникума. ;Сегодня ему исполняется 40 
лет

в  1947 году, когда он 
был организован, страна 
остро нуждалась в инже
нерно-технических кадрах, в 
первую очередь, в специа
листах для угольной про
мышленности.

Первым директором тех
никума был назначен П. И. 
Коноплев, прибывший в 
Томск из Кузбасса. Замес
тителем по учебно-воспита
тельной работе назначили 
меня, работавшего тогда на
чальником гальванического 
участка Томского электро
механического завода.
' Первыми лрфод|авателя- 
•ми техникума, вложившими 
много сил в организацию 
учебного процесса, стали 
•П. Ф. Кравченко, В. В. Ко
валевская, А. А. Ким, О. А. 
•Фукс, А. И. Куприн, Н. Г. 
•Вилисова. Встать на ноги 
техникуму помогали работ

ники завода: главный техно
лог Б. В. Жигалов, главный 
концтруктор Н. И. Шохор, 
начальник измерительной 
•лаборатории П, У. Марков, 
начальник термического це- 
■ха Н, П. Сирев. Они непос
редственно участвовали в 
учебном процессе, щедро 
делились знаниями и огром
ным опытом. Для лабора
торно-практических занятий 
•и прохождения практик тех
никума были предоставлены 
лаборатории и цехи электро
механического завода.
' К 1960 году страна пере
ориентировалась задач по 
•восстановлению народного 
•хозяйства на развитие науч
но-технического прогресса. 
Именно с этим связано и 
преобразование в 1961 го
лу Томского горного техни
кума в приборостроитель
ный. Техникум начал подго
товку специалистов по авто

матике и телемеханике, 
радиоаппаратостроению и 
вычислительной технике. За 
•сорок лет он выпусуил свы
ше 8 тысяч специалистов 
со средне-техническим обра
зованием по различным 
(специальностям: горных
электромехаников, техноло
гов по обработке металла 
резанием, обогатителей уг
ля, техников по автоматике 
и телемеханике, радиотех
ников, техников - электрц- 
ков по ЭВМ и электронным 
приборам, программистов 
для ЭВМ.
• В настоящее время тех
никум готовит специалистов 
по двум специальностям: 
|« Электронные вычислитель- 
•ные машины, приборы и 
устройства» и «Программи- 
•рование для быстродейств^у- 
(ющих ЭВМ». Выпускники 
техникума  ̂ успешно трудят
ся на различных предпри

ятиях нашей Родины, мно
гие работают в Томске, став 
специалистами высокой ква
лификации. Это известные 
в городе инженеры: глав
ный конструктор ТЗМЗа 
•В. Н. Карминский, братья 
Водопьяновы, зам. по про
изводству на «Сибэлектро- 
моторе» А. С. Осин, профес
сор А. Ф. Коробейников.

В настоящее время тех
никум располагает хорощей 
•материальной базой и име
ет высококвалифицирован
ные преподавательские кад
ры, способные готовить спе
циалистов в соответствии с 
требованиями дня.

Недавно в техникуме был 
создан учебный вычисли
тельный центр, значительно 
переоборудованы лаборато
рии электротехники, элект- 
рорадиоизмерений, импульс
ной техники. Ведутся под
готовительные работы по 
строительству общежития 
на 350 мест.
В. КРАШЕНИННИКОВ,

председатель совета ве- 
• теранов приборостроя- 

тельного техникума.

Е ж д у ' н а р о л н а я  
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Канада • -------------------------------------------------

П р е д с т а в л е н и е  
книги М. С. Горбачева

' ОТТАВА. 3 декабря. В посольстве СССР в Ка
наде состоялось официальное представление книги 
•Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачё
ва «Перестройка и новое мышление для нашей 
страны и для всего мира». Книга издана на анг- 
■•лийском языке крупнейшим канадским издатель
ством «Фитцхенри энд уайтсайд» в сотрудничестве с 
'амери1канским издательством «Харпер энд роу паб- 
лишерз, ИНК». Кроме того, канадское отделение 
французской компании «Фламмарион» распростра
няет книгу М. С. Горбачева на французском язы-
’Кб»

На церемонии представления присутствовали 
видные политические и общественные деятели Ка
нады, члены дипломатиче<}кого корпуса, журналис-

Вице-президент издатель(;тва «Фитцхенри энд 
уайтсайд» Роберт Рид заявил, что книга М. С. 
Горбачева издана в связи с огромным интересом в 
стране к происходящим в Советском Союзе рево
люционным преобразованиям общества. Она пред
ставляет собой уникальный первоисточник позна
ния процессов перестройки, развития демократии и 
гласности.
; Председатель парламентской фракции либераль
ной партии Марсель Прюдом отметил, что он вни
мательно ознакомился с работой М. С. Горбачева 
нашел ее очень интересной и намерен предло
жить всем членам федерального ‘ парламента пос
ледовать его примеру. «Это необходимо каждому 
парламентарию, чтобы составить правильное пред
ставление о том, что происходит в Советском Сою
зе, понять устремления советского руководителя и 
■относиться к предложениям СССР с позиций ра
зума и доверия, а не с позиций предвзятости» — 
добавил М. Прюдом.

'Франция--------------------------------и

Табак убивает 
ф р а н  ц у з о в

Курение причина смерти немалого числа 
французов, к такому выводу пришли известные 
французские ученые Жан Бернар и Морис Тюбиа- 

специальный доклад для прави
тельств. Их труд — результат длительных иссле
дований группы экспертов, рассматривавших шз- 
личные аспекты пагубной привычки.
! Французы и француженки (их больше среди ку
рильщиков) занимают одно из первых мест в мире 
по потреблению табака, выкуривая его ежегодно в 
пересчете на взрослого жителя страны примерно 

килограмма, указывается в докладе. Подсчита
но, что Н1ЖОТИЯ убивает в год около 53 тысяч 
французов. Это значит, что каждый десятый уми
рает именно от курения, которое влечет за собой 
такие опасные заболевания, как рак легких (90 
процентов всех случаев), ран полости рта, ран же- 
■лудка И Т. д. Цифры говорят сами за себя. Про
дажа табака за последнее десятилетие возросла 
примерно в два раза, одновременно число заболе- 
вашй рщ<ом легких подскочило на 40 процентов.

Неверно утверждение, будто курение—сугубо 
личное дело, пишут ученые. Оно наносит вред 
благосостоянию вс#го государства. Десять лет на
зад убытки, связанные с заболеваниями курильщи
ков, оплатой их лечения, пропуском работы, со
ставляли 26 миллиардов франков в год. Сейчас 
эти потери возросли до 46 миллиардов!

Но особенную тревогу вызывает то, что курят 
дети. Реклама была эффективной! Сегодня регу- 
лярно куря'г 12 процентов ребят в возрасте от 12 
до 13 лет. Этой опасной привычкой охвачена поло- 
®^®^^®^™ЗДЦЗтилетних и две трети вос;§мнадцати-

Опубликование этого доклада потрясло Францию 
Развернулась острая полемика вокруг выводов 
сделанных в этом документе. Еще бы, ведь затро
нуты интересы большого бизнеса. «Табачные коро
ли» немедленно созвали шумную пресс-конферен
цию. добились ряда публикаций в печати, стремясь 
перевернуть все с ног на голову.

Дело дошло до того, что министр — делегат по 
вопрмам здравоохранения и семьи .Мишель Бар- 

была вынуждена выступить со специальным со- 
•общением на заседании Национального собрания 
вде полностью поддержала выводы экспертов 
■Ьорьба птютив курения — дело общенациональной 
важности, сказала она, поскольку употребление нико
тина слишком дорого обходится государству и на
селению.

В. ХРЕКОВ,

'Польша

«Убей дракона»—так называется фильм, съем 
хн которого ведут во Вроцлаве кинематографисты 
«Мосфильма» н Вроцлавской киностудии. В осно
ву фильма положена пьеса советского писателя 
Евгения Шварца.
' НА СНИМКЕ: во время съемок (на переднем 
Плане) заслуженный деятель искусств М. Захаров 
я  народный артист СССР В. Тихонов. |
' Фото ЦАФ—ТАСС
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^Репортаж ХОЗЯЕВА-ДЕТИ
— Вот так похоже? —об

ращается Лариса Абрамов
на к Наташе Афанасьевой.

Девочка кивает. П с увле
чением продолжает рисовать 
елочку.

— Скоро Новый год. По
этому тема наших послед
них занятий в основном 
зимние пейзажи, — расска
зывает Л. А. Хазанова, 
руководитель изостудии. — 
Сейчас у меня более трид
цати ребят от 7 до 13 лет, 
учащихЬя окрестных школ
— 42-й, 50-й. Но есть и 
исключения. К примеру, Ро
ман Носков.

— Я живу на Каштане,— 
охотно сообщает подросток,
— учусь в 30-й школе, в 
шестом классе. Езжу сюда 
потому, что в нашем микро
районе нет изостудии, а 
рисовать очень хочется. И 
потом, мне очень нравится 
наш руководитель Лариса 
Абрамовна.

Роман уже определил 
свой жизненный путь — он 
хочет цтать архитектором. 
Но большинство ребят, ко
торые занимаются в студии, 
просто любят рисовать.

— Своей главной задачей 
считаю, — говорит Хазано
ва, — приобщить детей к 
искусству. Неважно, какую 
профессию изберут для 
себя мои воспитанники. 
Важно, чтобы они умели

чувствовать и понимать пре
красное. Меня, к примеру, 
не устраивает программа 
■общеобразовательной шко
лы по рисованию. На мой 
взгляд, детям этого возра
ста можно дать болео серь
езное понятие об искусстве, 
чем предполагает она. Я 
собираюсь строить свои за
нятия несколько по-иному: 
ребята будут рисовать под 
музыку. Начнем с более 
простого — с музыкальных 
сказок. Персонажи их най
дут свое воплощение в ри
сунках, а ребята одновре
менно научатся понимать 
|1У<узыку. ■ Сейчас методист 
нашего Дома культуры и 
техники по моему списку 
подбирает в магазинах му
зыкальные произведения, 
аппаратура для проигрыва
ния пластинок есть-

Л. А. Хазанова — чело
век творческий, увлеченный, 
детей любит.

Изостудия начала рабо
тать в сентябре, а уже к 
7Д-летию Великого Октяб
ря ребята приготовили пер
вую выставку своих работ. 
Встречались они с Н. И. 
Лисицыным, членом город
ского клуба самодеятельных 
художников, с работами ко
торого познакомились на 
персональной выставке 
здесь же, в своем Доме 
культуры и техники.

В планах на будущее —

посещение мастерских дру
гих тоадских художников, 
ор'.-анизация тематических 
выставок ребячьих рисун
ков в объединении «Сиб- 
электромотор», которое и 
построило недавно этот за
мечательный Дом для де
тей. И удобные красивые 
мольберты, на которых ра
ботают студийцы, тоже из
готовлены руками завод
чан.

Ребята постарше тоже на
ходят во Дворце занятия по 
душе. В одной из комнат 
несколько подростков под 
руководством Сергея Нико
лаевича Усольцева «соору
жают» светомузыку.

— Дело в том, что в го- 
роде сейчас нет в продаже 
подобных установок, а вече
ра, дискотеки, новогодние 
балы без этого не прове
дешь, — говорит С. Н. 
Усольцев, руководитель му
зыкально - техничес1сого 
кружка. — Ребята занима
ются с удовольствием, при
ходят сюда каждую свобод
ную минуту.

— Мне и моим товари
щам, — делится Дмитрий 
Подопригора, восьмикласс
ник 42-й школы, — хочет
ся побольше узнать о сти
лях современной музыки, 
как советской, так и запад
ной. поэтому мы и пришли 
сюда.

дни КЗЛЬШЗРЫ 
грузинской ССР 

е шопске

ТАНЦУЮТ
ЮН ЫЕ

Детский хореогра
фический ансамб31ь 
эксперимент а1 л  ь- к  о й 
школы № J3 Тбили
си—лауреат первого 
международного фес
тиваля в Артеке и об
ладатель золотых ме
далей конкурсов на
родных танцев в Гру
зии. Ансамбль был

Формирование музыкаль
ного вкуса подростков, мо
лодежи.., К сожалению, в 
школе этому важному мо
менту эстетического воспи 
тания уделяется мало вни
мания, и хочется верить, что 
кружковые занятия в ка
кой-то степени восполнят 
этот пробел.

— Сейчас у нас занима
ются около 250 ребят, - 
говорит Л. А. Адаскевич. 
директор Дома культуры п 
техники. К новому году чи
сло кружков, клубов по ин
тересам превысит тридцать. 
Это значит, что еще столь
ко же ребят найдут здесь 
дело по душе.

Пока у нас очень активно 
работают кружки моделиро
вания, танцевальный, изо
студия. Хотя и проблем то
же, как и во всяком новом 
деле, хватает: в частности, в 
объединении не спешат по
мочь с руководителями тех
нических кружков. Сверх
задачей 'стала перевозка 
рояля из одного детского 
клуба в другой. Словом, за
бот хватает. Но и удовлет
ворение от работы тоже 
есть: все больше приходит 
к нам ребят, все чаще заго
раются их глазенки. Это 
значит, наш Дом стал их 
домом..

Н. ЗУЕВА.

создан в I960 году 
заслуженным педаго
гом • Грузинской ССР 
Т. А. Гоготишвнли.

За время своего су 
шествования ансамбль 
побывал во многих го
родах Советского Со 
юза, в том числе вы
ступал в Москве, в 
концертном зале «Рос
сия», в Театре эстра 
ды, в Колонном вале, 
в зале им. Чайков, 
ского и во Дворцах пио 
неров и школьников 
Москвы, Ленинграда, 
Вильнюса, в Риге, 
Таллине.

С искусством ан 
самбля знакомы и за 
рубежом. Юные тан
цоры побывали в Ру
мынии, Польше, Бол
гарии, Венгрии, Чехо
словакии, ГДР. С 
большим успехом про
шли гастроли в Авст
рии, ФРГ, Италии, 
Франции, Дании.

В настоящее время 
при школе воспитыва
ется 4-е поколение 
танцоров под руковод
ством Т. А. Гоготи- 
швили и Г. Чачава. В 
1982 году детскому 
хореографическому ан
самблю присвоено зва
ние лауреата премии 
ВЛКСМ.

Л. УРИДИЯ, 
директор зкспери- 
ментальной школы 
№ 3 Тбилиси, за
служенный педагог 
Грузинской ССР.

А Ч К А С О В  
Юрий Михайлович

Спорт

О Т К Р Ы Л И  С Е З О Н
Недавно полувековой 

юбилей отметило Черно
морское ордена Красной 
Звезды высшее военно- 
морское училище имени 
П. С. Нахимова. Воспитан
ники училища в годы Ве
ликой Отечественной вой
ны героически сражались 
с врагом на море и на 
суше —  а формировани
ях морской пехоты. К 
юбилею выпущен памят
ный знак, издается книга 
«Истерия ЧПВМ У». .Совет 
ветеранов училища просит 
откликнуться курсантов 
предвоенных и военных 
лет, написать о себе, о 
своем боевом пути, даль
нейшей судьбе, прислать 
фотокарточки, документы, 
вырезки из газет, личные 
вещи военного времени. 
Все это займет свое место 
в музее боевой славы учи
лища. Адрес для связи; 
335057, гор. Севастополь, 
ул. Фадеева, 21, корп. Г, 
кв. 16, Сиваченко Николаю 
Ивановичу.

Веснин Прокопий Гри
горьевич, 1921 года рожде
ния, пропал без вести в 
1МЗ году. Призван, в ряды 
Советской Армии в 1940 
году со станции Тонуши 
Петропавловского района 
Северо-Казахстанской обла
сти. До войны служил на 
Дальнем Востоке в артил
лерийском дивизионе на 
конной тяге. Участвовал в 
обороне Москвы, был ,ра- 
ивн, ле'чил'ся я госпитале 
в Ташкенте. После госпи
таля было последнее пись
мо из-под Днепропетровска. 
Кто знал его, просьба со- 
^ щ и т ь  брату —  Веснину 
Дмитрию Григорьевичу по 
адресу; 6М035, г. Томск, 
проспект Коммунистиче^- 
сиий. 33, кв. 45.

трампли- дышеву (оба спортсмена изСостоялось открытие зим- Сильнейшим на дшше
него спортивного сезона по не был Дмитрий Сущенкоиз ДСО «Трудовые ‘̂ резерв!.!»*)” 
лыжному двоеборью. Этот профсоюзов, но ела- Параллельно прошли со-
вид, называемый еще «се- ревнования на 40-метровом
верной комбинацией», вклю- gpo „ пеовогп” мргм '̂  тР^“*плине. Здесь среди
чает в себя прыжки на лы- Лл Р ® места. А по- старших юношей первое ме-
жах с трамплина и лыжную ведпшй Геннадий Молод-
вый^ст1рт сф о Г ® д аст1 н - «Трудовые ре'- Дмйтрий^'^Тихий^'^Ва =
ции 6L h ^ у к о р о ^  « е л Г  ^-^Тв^ен^^й^Г-

шкин—выступил более ров-

4 декабря 1987 года по
сле тяжелой болезни скон- 
цался Юрий Михайлович 
Ачкасов, директор специ
ального конструкторско-тех
нологического бюро геофи
зической техники, кандидат 
технических наук, доцент, 
член КПСС с 1959 года, 
член , Кировского райкома 
КПСС.

Ю. М. Ачкасов родился в 
с. Центр.'Полигон Тегуль- 
детского района Томской 
области в 1935 году. В 
1957 году • с отличием 
окончил электромеханиче
ский факультет Томского 
политехнического институ
та.

В 1968—1977 гг. рабо
тал заведующим отделом 
НИИ автоматики и электро
механики при Томском ин- 
(ггитут^ 'автоматизирован
ных систем управления и 
радиоэлектроники.

С Г977 года — директор 
ToMjekdro специального 
конструкторско - техноло
гического бюро геофизиче
ской техники.

С 1970 года Ю. М. Ач
касов являлся постоянно 
научным руководителем и 
главным' конструктором 
крупных научно-исследова- 
тедьских и опытно^онЕт- 
рукторских работ по авто
матизации процессов поис
ка нефти и газа, созданию 
э(лектронной техники для 
цифровой записи и обра
ботки геофизической ин
формации.

^ я  жизнь Ю. М. Ачка
сова была отдана служе
нию науке и созданию но- 
ЕЮй геофизической аппара
туры. Он был человеком 
высокой культуры, талант
ливым руководителем и 
чутким воспитателем моло
дых специалистов.

Ю. М. Ачкасов награжден 
медалями «За доблестный 
труд. В ознаменование 100- 
летия со дня рождения 
В. И. Ленина», «За освое
ние недр и развитие нефтя
ного комплекса Западной 
Сибири», ■ знаком «Отлич
ник нефтяной промышлен
ности».

Светлая память о Юрии 
Михайловиче Ачкацове на
всегда сохранится в сердцах 
всех тех, кому посчастли
вилось жить и работать ря
дом с этим замечательным 
человеком.

А. А. Поморов, В. П.
Мангазеев, В. iC. Шува- 
риков, Ф. Г. Гарипов, 

А. П. Губанов, М. А.
Житков, В. Г. Иванов, 
И. Н. Кошовкин, Н. Ф. 
Мержа, В. В. Монголии,
А. И. Саликов, В. П. Та
расенко, В. Е. Толмачев,
Г. Н. Шестаков.

П О ГО Д А

были _____
Старшие юноши бежали 5
км, а младшие — .3 км. - “ ------
Прыгали они соответственно ® обоих видах, но и он 
с 40 и 30-метровых трам- проиграл более мин5п'Ы в 
плинов. . гонке на 5 км Алексею Ала

А. КОСТРЫГИН, 
секретарь областной фе
дерации по прыжкам на 
лыжах с трамплина н

лыжному двоеборью. и с а д к и ь .

Анонс Т -ь -в ь »...___________ ВТОРАЯ ПРОГРАММА

Сегодня — облачно с про
яснениями, слабый снег, сла
бые метели, ветер юго-за
падный, 9 —14 метров в се
кунду, температура 8—13, 
в Томске 8 —10 градусов 
мороза, без существенных 
осадков.

СЕГОДНЯ И ЗАВТРА
ТОМ СКАЯ ЛЫЖНЯ ПРИГЛАШ АЕТ В П О 

Х О Д  ЗА ЗДОРОВЬЕМ, БОДРОСТЬЮ , Х О 

РОШ ИМ НАСТРОЕНИЕМ.
На всех |Лыжных (базах областного центра состоятся 

массовые старты. |В Кировском районе праздник для 
вас организует медицинский институт, который состоит
ся на лл. Южной и в районе Московского тракта. В Со
ветском районе, я Академгородке —детская лыжня, вы
ступление художественной самодеятельности, лотерея, 
воскресная торговля. В Ленинском районе в Сосновом 
вору на лыжню выйдут коллективы учреждений здраво
охранения. В Омябрьском открыты трассы спортклуба 
«Кедр» н в [Михайловской роще.

Кроме того, состоятся районные соревнования по 
лыжным гонкам на призы геррев-чекнетов, детские 
спортивные игры «У нас во дворе».

Лыжня ждет вас, томичи!

Телевидение
СУББОТА, 5 декабря
ПЕРВАЯ ПР0№ АММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 — 

«Музыкальная палитра».
Премьера фильма-концерта. 
9.05 — «АБВГДейка». 9.35 -  
Концерт. 10.05 — «Движение 
без опасности». 10.35 ~  «Ра
дуга» (Финляндия). 10.55 — 
«Для всех и для каждого». 
11.25 — Документальный
фильм. 12.15 — «В странах со
циализма». Тележурнал. 12.45
— «Автопортрет с цветами». 
Премьера- документального те
лефильма. 13.05 — «В мире 
животных». 13.40 — Програм
ма телевидения Финляндии. 
15.00 — «Проблемы, поиски, 
решения». 16.40 — «Время 
вспомнить». Премьера доку
ментального телефильма. 17.10
— «По Золотому кольцу». Пе
редача 2-я. 18.00 — «Как же
ны мужей продавали». «Сезон 
охоты», «Сражение». Мульт
фильмы. 18.40 — «Прошел 
год». Семья Локшиных гово
рит с Америкой. Телемост Мо
сква — Нью-Йорк. 19.40 —
«Впервые на экране ЦТ». «Со- 
лярис». Художественный
фильм. 1-я серия. 21.00 — 
«Время». 21.35 —- «Прожек
тор перестройки». 21.45 — 
«Солярис». 2-я серия. 23.10 — 
Эстрадный концерт. 00.15 -
Ла чемпионате мира и,- 
шахматам.

МОСКВА
8.00 — Утренняя гимнасти

ка. 8.15 — Документальный 
телефильм. 8.40—Ритмическая 
гимнастика. 9.10 — «Утренняя 
почта». 9.40 — «Жизнь без 
конца». 5-я серия. 11.00 — Ми
ровая художественная культу
ра. П. Рубенс. 11.45 — «Воен- 
но - полевой роман». Художе
ственный фильм с субтитрами.
13.15 — «Наш сад». 13.45 
«Если хочешь быть здоров». 
14.00 —«Когда поют солдаты». 
Фестиваль солдатской песни.
16.15 — «Без семьи». Художе
ственный телефильм. 1-я се
рия. 17.35 — «Кино и зри
тель». Обсуждение многосерий
ного художественного теле
фильма «Визит к Минотавру». 
18.45 — Киножурнал «Строи
тельство и архитектура». 18.55 
— Кубок СССР по водному по
ло. Финал. 19.35‘ — Докумен
тальный телефильм. 20.00 — 
«Спокойной ночи. малыши!»
20.15 — «Здоровье». 21.00
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — Между
народный турнир по боксу. 
Полуфинал. 23.15 — Чемпи
онат СССР по баскетболу. 
Мужчины. «Жальгирис» — 
ВЭФ.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Министерство культуры 
Грузинской ССР 

Грузинская государственная 
филармония

16 — 20 декабря

Управление культуры 
Томского облисполкома

Томская областная филармония

Д н и  к у л ь т у р ы  
Грузинской С С Р  в Томске

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
16 декабря — ОТКРЫТИЕ
Начало — в 19 час.

В
б о л ь ш о й  к о н ц е р т н ы й  з а л

ФИЛАРМОНИИ
20 декабря — ЗАКРЫТИЕ 

. _  Начало — в 20 час.
КОНЦЕРТ М АСТЕРОВ ИСКУССТВ

УЧАСТВУЮТ:
и  л н а р о д н ы е  артисты СССР
Нанн БРЕГВАДЗЕ и Цнсана ТАТИШВИЛИ: 
народные артисты Грузинской ССР

ГОНГЛИАШВИЛИ, Елена КИЛОСАНИДЗЕ, 
ТОМАДЗЕ, Александр ХОМЕРИКИ, Софико ЧИАУ-

г о с у д а р с т в е н н о й  а к а д е м и ч е с к и й  а н с а м б л ь
НАРОДНОГО ТАНЦА ГРУЗИИ.

Художественные руководители — народная артистка СССР, лауреат Госу
дарственной премии Нино РАМИШВИЛИ, > Ук у

народный артист Грузинской ССР Чингиз СУХИШВИЛИ:
. . . г о с у д а р с т в е н н ы й  з а с л у ж е н н ы й

АНСАМБЛЬ ЛЕСИН И ?ГАНЦА ГРУЗИИ «РУСТАВИ*.
ЭРКОМ^иЙ^И™И*^ руководитель—народный артист Грузинской ССР Анзор

Хореограф—народный артист Грузинской ССР Фридон СУЛАБЕРИДЗЕ: 
л а у р е а т  МЕЖДУНАРОДНЫХ КОНКУРСОВ 

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СТРУННЫЙ ЦВАРТЕТ ГРУЗИИ;
лауреат премии Ленинского комсомола, лауреат всесоюзного и междуна

родных конкурсов Тамара ГВЕРДЦИТЕЛИ; ^
лауреат BcecoiraHorc) конкурса артистов эстрады вокально-инструменталь

ный анасамбль «ИВЕРИЯ»,
руководитель — народный артист Грузинской ССР Алек-

СДНДр Б АС и  л  .АЯ г
Вокально-инструментальный андамбль 
«ВОЛШЕБНЫЕ ДОРОГИ»;

КОМСОМОЛА ДЕТСКИИ ХОРЕ- 
АНСАМБЛЬ 3-й ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОЙ ШКОЛЫГ» ТБИЛИСИ.

учитель Грузинской ССР Тамаз ГОГОТИ-
ШВИЛИ и Георгий ЧАЧАВА.

*БОЛЬШОН КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ ФИЛАРМОНИИ
17. 18 декабря, в 19 часов

СОЛЬНЫЕ КОНЦЕРТЫ
Народная артистка СССР, лауреат Государственной премии

Нанн БРЕГВАДЗЕ 
19 декабря, в 17 и 20 чайов •

КОНЦЕРТЫ МАСТЕРОВ ИСКУССТВ ГРУЗИНСКОЙ /ССР
Участвуют:
народные артисты СССР
Нанн БРЕГВАДЗЕ и Цнсана ТАТИШВИЛИ;
народные артисты Грузинской ССР
Паата БУРЧУЛАДЗЕ, Медея ГОНГЛИАШВИЛИ, Елена КИЛОСАНИДЗЕ, 

Кот̂ ^МАХАРАДЗЕ, Майя ТОМАДЗЕ, Александр ХОМЕРИКИ, Софико ЧИА-

ГОСУДАРСТВЕННЫИ АКАДЕМИЧЕСКИЙ АНСАМБЛЬ НАРОДНОГО
ТАНЦА /ГРУЗИИ

Художественные руководители — народная артистка СССР, лауреат Госу
дарственной премии

Нино РАМИШВИЛИ,
народный артист Грузинской ССР

Чингиз СУХИШВИЛИ;
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЗАСЛУЖЕННЫЙ АНСАМБЛЬ ПЕСНИ И ТАНЦА

ГРУЗИИ «РУСТАВИ».
Художественный руководитель — народный артицт Грузинской ССР Ан

зор ЭРКОМАИШВИЛИ.
Хореограф — народный артист Грузинской ССР Фридон СУЛАБЕРИДЗЕ; 
ЛАУРЕАТ МЕЖДУНАРОДНЫХ КОНКУРСОВ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 

СТРУННЫЙ КВАРТЕТ ГРУЗИИ;
ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА ДЕТСКИИ ХОРЕО

ГРАФИЧЕСКИЙ АНСАМБЛЬ 3-й э к с п е р и м е н т а л ь н о й  ШКОЛЫ 
г. ТБИЛИСИ.

Руководители — заслуженный учитель Грузинской ССР Тамаз ГОГОТИ- 
ШВИЛИ и Георгий ЧАЧАВА.

17 и 18 декабря, в 16 часов, 19 декабря, в 15 часов
[КОНЦЕРТЫ

ЛАУРЕАТА ПРЕМИИ ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА ДЕТСКОГО ХОРЕОГРА
ФИЧЕСКОГО АНСАМБЛЯ З-й ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОЙ ШКОЛЫ г. ТБИ
ЛИСИ.

камерно-органный зал областной (ФИЛАРМОНИИ
СОЛЬНЫЕ КОНЦЕРТЫ

17 декабря, в 19 часов
г о с у д а р с т в е н н ы й  с т р у й н ы й  .КВАРТЕТ ГРУЗИИ

Участвуют:
народные артисты Грузинской ССР Константин ВАР ДЕЛИ (I скрипка)

Томаз БАТИАШВИЛИ (II скрипка). Нодар ЖВАНИЯ (альт), Отар ^ ^ И Н И - 
ШВИЛИ (виолончель).

18 декабря, в 19 часов
Народная артистка Грузинской ССР, лауреат международного конкурса в 

Барселоне Майя ТОМАДЗЕ.
Концертмейстер — Наталия ЧАНТУРИШВИЛИ.
В концерте принимает участие лауреат международного конкурса Зураб 

ЦИСКАРИДЗЕ.
19 декабря, в 19 часов
Народный артист Грузинской ССР, лауреат премии Ленинского комсомола, 

лауреат международных конку,рсов, солист Тбилисского академического театра 
оперы и балета Паата БУРЧУЛАДЗЕ.

Концертмейстер — Людмила ИВАНОВА.
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

17. 18 декабря, в 19 часов 10 декабря, в 17 и 20 часвв

БОЛЬШИЕ ЭСТРАДНЫЕ КОНЦЕРТЫ
УЧАСТВУЮТ;

Лауреат всесоюзного
конкурса „

вокально- инструментальный •лауреат прем!
ансамбль комсомола

«ИВЕРИЯ»
Художественный руко'во- 

дитель — народный артист 
Грузинской ССР Александр 
БАСИЛАЯ

Лауреат премии Ленин- 
лауре-

ат всеерюзного и между
народного конкурсов 
Тамара ГВЕРДЦИТЕЛИ

Лауреат всесоюзно
го конкурса вокально- 
инструментальный ан
самбль

«ВОЛШЕБНЫЕ
ДОРОГИ»

к о н ц е р т н ы й  з а л  д о м а  с о ю з о в

ТВОРЧЕСКИЕ ВСТРЕЧИ
Народный артист Грузин

ской ССР Кота МАХАРАД. 
ЗЕ

Коллективные заявки 
принимаются до 6 декабря.

Народная артистка Грузинской и Ар
мянской ССР, лауреат Государственной 
премии Софико ЧИАУРЕЛИ

Билеты продаются в кассах филармо
нии, Дворца зрелищ и спорта. Справки по 
телефонам 2-48-74, 2-49-45, 2-59-56.
2-25-56, 4-47-77, 4-32-56.

В театрах
ДРАМЫ

5 декабря. «Район посадки 
неиэаестен» —  19.

6 декабря. «Свадьба Кречин- 
ского» —  19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
5 декабря. «Я и вам приду!..»

19.

Дворец зрелищ 
И спорта

(две серии) — 8-30, 11. 13-30.
16, 18-30, 21. «Школьные дру
зья» —  9. 10-50. 12-40. 14-30. 
16-20. 18-10. 20, 21-50. «До опа- 
енои черты»—  13-40. iC  18-20. 
«Высший суд» —  - - --
19-20, 20-40. 14-40. 17,

«ОКТЯБРЬ»
5 декабря. «Правосудия!»

(две серии) — 8-40, 13-40.' «Не, 
укротимая маркиза» (две се
рии) — 11-10. 16-10, 21-10. Ки
нолекторий «Искусство кино». 
Тема: «Аплодисменты, аплоди
сменты, или Поющие актеры 
и играющие певцы на айра
не». Премьера фильма «Крас
ная зона» —  18-30. «Джуль- 
барс» —  10-30.

5 денабря. 
---------НЕ»,

Концерты групп 
.П А Р ------------«ЗЕМЛЯНЕ», « пХ р АФ РА з », 

«Ш АНС» —  12, 15. 18. 21.

В
Кино

КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

5 декабря. «Человек с буль
вара Капуцинов» —  9, 10-50 
12-40. 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40.

вмени М. ГОРЬКОГО
5 Декабря. «Правосудия!»

Коллектив Института 
сильноточной электроники 
СО АН СССР выражает глу
бокое соболезнование со
труднику А. С. Жаркову по 
поводу смерти жены 

_ ЖАРКОВОЯ 
Екатерины Дмитриевны.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти после тя
желой и длительной болез
ни горячо любимой 

ЛЕХТЕР
Клары Моисеевны.

Похороны — 5 декабря, 
в 14 час., из квартиры по
койной (ул. Елизаровых, 
26, кв. 41).

Коллектив управления ме
ханизации треста «Томск- 
трансстрой» выражает глу
бокое соболезнование на
чальнику энмготехническо- 
го участка Ю. П. Романкж 
по поводу смерти матери

РОМАНЮК
Евдокии Михайловны.

Коллектив детской боль
ницы № 1 выражает глубо
кое соболезнование заве
дующей поликлиническим 
отделением 1 В. И. Ро
зановой по поводу смерти матери

Софьи Тимофеевны.

634030. 
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